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ІОШ ВТЬ ПОЙМУ
I томского ПРИОБЬЯ I

Во второй половине дня 26 августа 
и первой половине дня 27 августа рабо
тали секции по проблемам освоения 
поймы Томского Приобья.

Секцию «Сельскохозяйственная ме
лиорация земель поймы Оби и ее прито
ков» возглавлял директор института 
«Ленгийроводхоз» Н. И. Воробьев. Он 
выступил с докладом. «Технико-эконо
мическое обоснование и очередность ме
лиоративных работ». Заслушаны докла
ды; директора института ВНИИГиМ, 
доктора технических наук И. И. Кова
ленко «О методах и способах осушения 
переувлажненных земель в поймах рек», 
кандидата сельскохозяйственных наук 
К. И. Преображенского (Северный 
НИИГиМ) «ІТ5ГТИ совершенствования 
технологии культуртехнических работ 
на пойменных землях Западной Сибири», 
начальника отдела мелиорации и вод
ного хозяйства Томского облисполкома 
Н. Г. Маслова «Пути снижения себе
стоимости мелиоративных работ», пред
седателя Томского областного объеди
нения «Сельхозтехника» Ю. П. Меер- 
ченко «Опыт коренного улучшения лу
гов Томской области», профессора док
тора технических наук, директора Се
верного НИИГиМ Н. И. Дружинина «Об 
основных задачах и направлениях науч
но-исследовательских работ по вопросам 
сельскохозяйственных мелиораций Том
ской области», кандидата технических 
наук, директора Запя'то-Сибипгчпго гНч- 
лиала Всесоюзного НИИГиМ И. Ф. Ру
синова «Мелиорация поймы реки Оби и 
ее притоков в условиях Томской обла
сти», зам. председате.ля республикан
ского объединения «Эстсельхозтехни- 
ка» А. А. Сакса «Добыча и применение 
торфяной подстилки в животноводстве 
^на примере Эстонской СССР)». Е. М. 

Непряхина (Томский государственный 
университет) «Почвы средней Оби».

Секцию «Сельскохозяйственное осво
ение Обской поймы» возглавлял акаде
мик ВАСХНИ.Д, професроо локтоп 
сельскохозяйственных наук Москов
ской сельскохозяйственной академии 
имени К. А. Тимирязева, заслуженный 
деятель науки РСблСР Н. Г. Андреев. 
Он сделал доклад «Создание к исполь
зование культурных пастбищ». С докла
дами также выступили; профессор на
учно-исследовательского института био
логии и биофизики Томского государст
венного университетя Н, Ф. Тюменцев— 
«Луга поймы средней Оби и перспекти
вы их использования в сельском хозяй
стве», профессор Московского государ
ственного университета Г. В. Добро
вольский — «Почвы и растительность 
поймы Оби в Александровском и Кол- 
пашевсиом райоінах», научный  ̂сотруд
ник Нарымской государственной селек
ционной станции С. П. Христолюбов — 
«Опыт применения минеральных удоб
рений на лугах Обской поймы», канди
дат сельскохозяйственных наук В. Т. 
Рубцов (Министерство сельского хозяй
ства РСФСР)—«Основные вопросы аг
ротехники многолетних трав на семена 
и организация семеноводства», доктор 
сельскохозяйственных наук С. Я. Заф- 
рен (Всесоюзный научно-исследователь
ский институт кормов) — «Консервиро

вание луговых трав», кандидат техниче- S 
ских наук, заместитель начальника Том- = 
ского областного управления сельского 5 
хозяйства А. Е. Трунов — «Ко.мплек- |  
ская механизация заготовки кормов на і  
лугах Обской поймы», кандидат техни- |  
ческих наук, директор Подольской МИС = 
Московской области Ю. Ю. Герасимов |  
— «Технология заготовки и хранения |  
сена, сенажа и силоса», член-корреспон- § 
дент ВАСХНИЛ Н, И. Смирнов — «Осо- і  
бенности земледелия на мелиорируё.мых = 
землях Обско-Иртышской поймы», |  
В. Г. Холмов (Сибирский йаучно-иссле- |  
довательский институт экономики сель- S 
ского хозяйства) — «Улучшение пой- |  
менных лугов с помощью гербицидов и |  
удобрений». - =

Секцию «Охрана и использование ес- Щ 
тественных ресурсов» возглавлял рек* я- 
тор Томского педагогического йн- |  
ститута профессор Б. Г. Иоганзен, і  
который выступил с докладом на тему; = 
«Роль поймы в рыбном хозяйстве Том- я 
ской области н пути повышения продук- |  
тивности пойменных водоемов». С док- 1 
ладами также выступили; профессор »§ 
Томского государственного университе- я 
та И. П. Лаптев — «Охотохозяйствен- |  
ное освоение Обской поймы», кандидат |  
биологических наук НИИ биологии и § 
биофизики Томского государственного |  
университета А. Ф. Дубовик — «Водо- |  
плавающие Обской поймы и их исполь- |  
зование и охрана». В. Ю. Пашкевич |  
(Западно-Сибирское отделение Всесо- |  
юзного научно-исследовагелъскогб ин- |  
ститута животного сырья и пушнины)— S 
«Ондатра Обской поймы и пути рацио- і  
нального использования ее запасов», I 
кандидат ветеринарных наук, директор |  
Тюменского филиала Всесоюзного на- |  
учно-исследовательского института ве- |  
теринарной санитарии В. 3. Ямов — S 
«Научные основы и практические меры g 
защиты животных от гнуса и овода в |  
условиях Западной Сибири». В работе = 
секции принял участие заместитель ми- я
нистра рыбного хрзяйства РСФСР І 
Е. И. Шаіікин. =

Во второй половине дня 27 августа з
состоялось заключительное пленарное я 
заседание.' Руководители секций доло- |  
жили об итогах осуждения на секциях |  
проблем освоения поймы Томского При- з
обья и о принятых на них рекоменда- з  
циях и решениях. 5

С большой речью на пленарном засе- |  
Дании выступил заместитель заведующе- з
го Отделом ЦК КПСС С. В. Засухин, я 
'который подчеркнул значение мелиора- |  
ции земель и, в частности, поймы . Оби |  
для резкого увеличения производства з  
продуктов сельского хозяйства в разви- в 
Бающихся экономических районах. ' |  

Затем конференция переходит к об- і  
суждению проектов постановления и ре- = 
комендаций. С учетом дополнений, вне- з 
сенных от имени оргкомитета и на сек- і  
циях, постановление и рекомендации = 
научно-производственной конференции |  
по проблеме освоения поймы Томского |  
Приобья принимаются единогласно. я

В заключение выступил первый сек- =
ретарь обкома КПСС Е. К. Лигачев. |

Научно-производственная конферен- |  
циЯ| закончила свою работу. ■ |

В ЦК КПСС 
и СОВЕТЕ 
СССР
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Политбюро ЦК КПСС н Совет Министров СССР рас
смотрели сообщение делегации Советского Союза об 
итогах заседания Политического Консультативного коми
тета государств — участников Варшавского Договора о 
дружбе, сотрудничестве и взаимной помощи, состоявше
гося в Москве 20 августа 1970 года.

Выло ■ отмечено, что обмен, мнениями по актуальным 
внешнеполитнче.ским проблемам, происходивший на засе
дании Политического Консультативного комитета, еще 
раз. подтвердил браітское единство и тесное сотрудниче
ство государств — участников Варшавского Договора в 
борьбе за упрочение .позиций социализма, за укрепление 
мира . и международной безопасности.

Политбюро' ЦК КПСС и Совет Министров СССР выра
зили удовлетворение тем, что делегации союзных госу
дарств высоко оценили значение Договора между СССР и 
ФРГ для разрядки напряженности и нормализации обста
новки в Европе.

Политбюро ЦК КПСС и Совет Министров СССР твер
до убеждены, что вступление в силу Договора между 
СССР и ФРГ, решимость участников Варшавского До
говора предпринять новые шаги, направленные на упро
чение европейской безопасности, в частности, на подго
товку и созыв общеевропейского совещания, явятся важ
ными факторами дальнейшего развития межгосударствен
ных отношений в Европе на основе принципов мирного 
сосуществования.

Политбюро ЦК КПСС и Совет Министров СССР пол- 
ностьіЬ одобрили деятельность делегации СССР на засе- 

, Дании. Политического Консультативного комитета Вар
шавского Договора.

ПРИБЫТИЕ ТОВАРИЩА
Л. И. БРЕЖНЕВА В АЛМА-АТУ

26 августа в Алма-Ату для участия в торжествах, 
посвященных 50-летию Казахской ССР и Коммунистиче
ской партии Казахстана, прибыл Генеральный секретарь 
ЦК КПСС товарищ Л. И. Брежнев. (ТАСС).

 ̂ С 'Л

ЧЕТ.
Решением исполнительного комитета областного Сове

та депутатов трудящихся и президиума областного совета 
■профсоюзов за успехи, достигнутые на заготовке кормов 
в пятой пятидневке августа, заносятся на областную Дос
ку Почета:

Бакчарский район (первый секретарь райкома КПСС 
Н- Д- Досужев, председатель райисполкома И. П. Старо
войтов, начальник управления сельского хозяйства В. Й. 
Егоров, предоедатёль райкома профсоюза рабочих и слу
жащих сельского хозяйства и заготовок С. Я. Ладик, 
секретарь райкома ВЛПСМ В. И. Сибикин).

Район выполнил план заготовки сена на 93,1 процен
та, силоса — на 64,1 процента, травяной муии'— на 
143 процента. За пятую пятидневку августа заготовлено 
1.278 тхэин сена и 12.384 тонны зеленой массы на силос. 
Прирост к плану заготовленного за пятидневку сена со
ставил 8,3 процента, силоса — 14,5 процента, травяной- 
муки •— 15,2 процента;. ■ . ,

Бакчарскрму району вручено переходящее Красное 
знамя облисполкома п облсовпрофа. ■ '

Копанев Александр Иванович — машинист АВМ-0,4 
совхоза «Каргинский» Каргасонского района.

Коллектив, возглавляемый этим машинистом, загото
вил за пятую пятидневку августа 59 тонн витаминной 
травяной муки.

А. И. Копанев награжден ценным подарком.

В коллективе м еханизаторов  
совхоза  «Белостокский» Кри- 
воигеинского района вы деляет
ся своим трудолю бием  и ма
стерством передовой тракто
рист Иван Иванович Данилов. 
Л юбую сельскохозяйственную  
работу И. И. Данилов выпол
няет добросовестно и с хор о 
шим качеством.

Фото В. Е ф им енко .

ПРЕПОНЫ 
НА ХЛЕБНЫХ 
МАРШРУТАХ
Склады и цехи Шёгарско- 

го хлебоприемного пункта 
ждут новый урожай. В иные 
годы в третьей декаде авгу-. 
ста у ворот—толчея и шум, 
не'іірерывным потоком идут 
машины. Обычно план по 
продаже зерна государству 
район выполнял в августе. ■

Нынче СПОКИ уборки 
сдвинулись.' В такой обста
новке потребуется особенно 
напряженный ритм работы 
всех видов транспорта, заня
того на перевозках зерна.

■у шегарцев в этом . деле 
накоплен неплохой опыт. По 
ппимеру прошлых лет здесь 
образовали оперативную 
группу, из .11 человек, в со
став которой вошли опыт
ные руководители и работ
ники районных организаций, 
представители ' госавтоин- 
спенции. В период массовой 
жатвы . члены, этой группы, 
будут дежурить на хлебо- 
приемно.м пункте,' ■ давать 
оперативные растгрряжения 
во дизелям. ’ принимать из - 
колхозов,’и совхозов заявки 
на трансііорт йля. следующе
го- дня-и- распределять маши
ны в зависимости от кон
кретной обстановки. Воз- 

- .главляет комиссию по ис
пользованию автотранепоп- 
та в период уборки- М. Т. 
Березин, главный инспектор 
по заготовкам и качеству 
се.тгьхозгіродуктов в районе.

Своего транспорта у ше- 
гарских ко.чхозов и совхозов 
далеко не достаточно. Как и 
в прошлые годы, на помощь 
приходят прешіпияТия Том
ска и пайонные опганиза- 
цни. По решению облиспол
кома около 100 машин вы- 
.чрлярт томская автоколонна 
№ 1235. 20 автомобилей
дают томские предприятия, 
40 ипелложрно направить в 
хозяйства Шегарскому авто- ‘ 
транспортному предприя
тию. Райисполком обя
зал шегарское объеди
нение «Сельхозтехники», 
ПМК-5 треста «Мелиовод- 
строй» и другие районные 
организации оказать по
мощь хозяйствам транспор
том. На хлебные трассы дол
жно выехать еще 200 ма
шин.

Но так гладко только на 
бумагах. Председатель рай
онной комиссии М. Т. Бере
зин считает, что 'в число 
200 входят, как он выразил
ся, все «живые и мертвые» 
автомашиньі. К начал.ѵ тре
тьей Декады августа не вы
делила ни ОДНОЙ из 10 ма
шин ПМК-5 треста. «Мели-о- 
во дстрой». 20 .машин дол
жны направить различные 
районные организации. На 
запросы оперативной груп
пы одни руководители отве
чают, что у них нет шофе
ров,' другие ссылаются на 
срочно потребовавшийся ре
монт.

Словом, перед началом

массовой уборки определен
но было ясно одно: как и в 
прошлые годы, будет созда
на централизованная колон
на в основном из тяжелых 
авто.мобилей, прибывших из 
Томска, и грузовиков с по
луприцепами шегарского ав- 
тоуправления. В состав ее 
войдет 60 единиц.’ Основное 
назначение —-. вывозить зер
но с тонов на хлебоприем
ный пункт. Но ведь хл^ньій 
поток питают поля. Он заро
ждается от бункеров ком
байнов, и по тому, как быст
ро побегут эти ручейки от 
комбайновых отрядов к зёр- 
нотокам, можно судить- о на
полнении пульса-хлебной ар- 
терий,- Как думают органи
зовать шегарцы пёревозку 
зерна от комбайнов к то
кам? Председатель опера
тивной группы М. Т. Бере
зин пеоечисляет по списку:

— Колхоз «Рассвет» дол
жен получить 29 машин (К 
20 августа ’ работало только 
10),' -колхоз «Гигантэ, —^15 
(тоже 10);..

Тов. Березин называет 
цифры. К коінцу • второй де
кады августа ; из -Томска ■ в . 
хозяйства Шега]зского бай- 
она должно , было прибыть 
113 автомобилей, а прибыло 
вдвое меньше. В прошлом 
году, кро'Ме тех, что обычно 
выделяют району, шегарцам 
была прислана -специализи
рованная колонна из ,100 
автомобилей. Нынче ее не 
будет. А погодные условия 
хуже. Казалось бы, это долт 
жно заставить шегарцев 
максимально использовать 
то, что имеется сейчас. Важ
но добиться, чтобы на тяже
лые машины были поставле- , 
ньг по два водителя и рабо
та шла в две смены. Однако 
здесь едва набирают по од
ному водителю. Значитель- 
.ная .часть мащив, имеющих
ся в колхозах' и совхозах, 
неисправна. В колхозе «Рас
свет» числится 28 автомоби
лей, а исправных только 2.3.
В колхозе «Гигант» из 25 
работают 22, в совхозе 
«Шегагкікий» из .24 участву
ют в уборочной 22. Такое 
ж» положение, ■ в . совхо-зе 
«Россия» . и , откормочном 
хо.зяйсгве. Главный инженер 
районного управлечня ге.д'ь- 
ского хозяйства Б. В. Мат
веев КОРОТКО прокомменти
ровал;

— Часть автомобилей я 
«ж.елез.ном. ряду».

Ц переводе, на обьгяньій, 
язык это означает, что ма
шины разукомплектованы 
настолько, что восстановить 
их теперь невозможно.

Перед .началом массовой 
убоРки мне пришлось быть 
на беседе начальника рай
онного сельхозунравления 
С. М. Кротова с главными 
агрономами и инженерами 
колхозов и совхозов. 'Уточ
нялась расстановка техники

на полях. Органязапия вы- 
йозки зерна от комбайнов 
вызвала серьезную тревогу; 
Заведомо было известно, 
что с первых же дней ком
байны будут простаивать на 
полосе. В колхозе идгени 
50-летия Великого Октября 
на три комбайна выделяется 
всего одна автомашина. Ше
гарское автотранспортное 
предприятие должно послать 
в хозяйства 40 грузовых ав
томобилей. . Здесь же выде- 
лягот всего 33, причем .на 
всех по одному шоФеру. 
Больше половины предна
значенных машин-для РЗ!^- 
ты ’ в хозяйствах — -брртр- 
вьіе автомобили ГАЗ-51. Ци 
на этих, ни на тех, что с пр- 
луприцепами, еще не'прбиз- 
вбдили герметизацию ’ ку,з(  ̂
ВОВ. Только еще достают 
ленты старьрс трансттррте- 
ров, чтобы зашитъ ще'ля.^

. Не продумана до конца 
работа и созданной в районе 
централизованной колоннъі 
по вывозке зерна на хлебо; 
приемньій пункт. ■ Дирек'тор 
тегарского пунк'та . ,Ф. Ц. 
Чехонадских -заявляет, ’ что 
их коллекти.в готов' вести 
п-рием - и обработку зерна 
круглые, сутки, . разгру
жать по - полторы . тысячи 
тонн. Но о б ь іч н о с первого 
часа ночи и до 10 часов ут
ра смена на пішкте простай- 
вает в ожидании машин. -.В 
прошлые годы' получалось 
так: в 7—8 утща автомобили 
централизованной ко.чоиньі 
уходят в хрзяйства. В обед 
у ворот пункта столпотворе
ние.'- Грузовики с зерном 
ждут очереди. Потом снова 
на -подъездных путях тиши
на;, и только с 6 до 8 часов 
вечера машины опятъ под
пирают - друг' друга.

А ведь опыт Ставрополе. 
Краснодара, крарноярскцх 
хлеборобов показьгаает, что 
при желании можно д(^итьг 
ся ■ строгой ритмичности. 
Ведь сейчас получается так. 
Если водитель Прибудет на 
зерноток в 6—7 часов утра, 
его там никто не встретит. 
Нередко бЫли-,сл;^ан, когда 
водители 'сами ‘ 'загружали 
машины' и доставляли зерт 
но' на хлебоприемный пункт 
даже без накладных. Не 
простаивать же! То же са
мое проистодит вечером. В 
8 часов водители уже опаса
ются отправляться в .даль
ние отделения.

Такое использование 
транспорта совершенно не
допустимо, особенно в ус
ловиях нынешней страды. 
Не так уж. трудно и сложно 
для районного гуправления 
сельского хозяйства вместе 
с оперативной группой со- 
ётавить твердый график 
движения машин по всем хо
зяйствам с учетом двух
сменной работы. Естествеи- 
щ .  такая же . ддухемеакя 
долж;на быть введена на зер- 
нотоках в колхозах и сов
хозах. При продуманной ор
ганизации труда централи
зованная колонна и в мень
шем составе сможет вьтол- 
нить большой объем перево
зок зерна- Высвобожденные 
автомобили сразу же найдут 
применёнйе внутри хозяйста 
— будут доставлять зерно 
от комбайнов.

П.' колотовкин,
ваш  спец! ворр.

« И н т ер к о см о с  - 3  »  
п р одол ж ает  п ол ет

26 августа состоялось 
очередное заседание опера
тивно-технической группы 
по управлению работой 
спутника «Интеркосмос-3», 
запущенного 7 августа 1970 
года по прюграмме сотруд
ничества социалистических ■ 

стран в области изучения 
космического пространства. 
Как известно, «Интеркос
мос-3» предназначен для 
исследования радиационной 
обстановки и низкочастот
ных электромагнитных ко
лебаний во внешней ионо
сфере.

К 10 часам утра 26 авгу
ста спутник совершил 279 
оборотов вокруг Земли. На
учная аппаратура спутника, 
созданная в СССР и ЧССР,

функционирует нормалвдо. 
Участвующие в наблюдвня- 
ях н приеме', научной инфор
маций с борта спутника на
земные .станции НРБ, ГДР, 
СССР и ЧССР успешно вы
полняют намеченную про
грамму. •

С 14 по 25 августа в свя
зи с геомагнитным возму
щением, вызванным значи
тельным, повышением. сол
нечной активности, научная 
аппаратура - спутника рабо
тала особенно, напряженно. 
Получен болыыой объем ин
формации.

Научные ' эксперименты- 
на спутнике «ИнтеркОс»' 
мос-3» продолжаются.

... (ТАСС).

РЕЙД ПЕЧАТИ

ХОЗЯЙСТВО одно, ОТНОШЕНИЕ РАЗНОЕ
■ПОДГОТОВКА К ЗИМЕ

Работники ферм кожевни- 
ковского колхоза имени XXI 
съезда КПСС поддержали 
инициативу чаинских живот
новодов о ремонте помеще
ний сразу же после перево
да скота на летне-пастбищ
ное содержание. Этот воп
рос весной обсуждался на 
заседании правления колхо
за.

Вороновская молочното
варная- ферма — крупней
шая в хозяйстве. Сразу же 
после перевода животных на 
пастбища помещения очисти-, 
ли,' отремонтировали, побе
лили потолки, стены. Боль
шую помощь оказал'и жи
вотноводам пенсионеры 

А. Ф. Репина,'Ф. Я. Лапи
на, У. Л. Щербакова. Это 
их руками сделано боль
шинство ремонтных работ.

Бригада механизаторов 
отремонтировала полы, тран

спортеры навозоудаления, 
автопоилки. Трактористы и 
комбайнеры в дождливую 
погоду работали на ферме. 
Дойное стадо будет зимо
вать в тепле, кормов в кол
хозе заготовлено вдоволь— 
значит, и надои будут вы
сокими.

Вороновские животново
ды приняли повышенные 
обязательства в честь пред
стоящего XXIV съезда 
КПСС, в целом по ферме 
решили надоить по 3.200 
килограммов молока, от каж-.. 
дой коровы, 'а передовые до-. 
ярки Е. Г. Петрусева, А. Я. 
Тимофеева и скотник Д. Д. 
Гяуцель наметили себе ру
беж ^  З.ЗО'О килограммов 
.молока от каждой коровы.

Хуже; обстоит дело с раз- 
.чещением молодняка , круп
ного рогатого скота. В этом 
году должны быть сданы в

эксплуатацию два телятника 
на 200 голов каждый. Один 
телятник, который колхоз 
строит своими силами, всту
пит в строй не позже, чем 
через две недели. Здесь 
строительные работы завер-' 
шаются, начинается монтаж 
механизмов. ■ Второй телят
ник сооружает межколхоз
ная строительная организа
ция. Третий год строит, но 
и половины работ еще . не 
выполнено. Второй месяц 
на объекте затишье, никто 
из МСО не.цоявляется; Это 
очень тревожит вороновских 
животноводов.

Капитальное строительст
во ведется в колхозе с широ
ким размахом. Сооружается 
восемь, добротных зданий. 
На многих из них работы в 
стадии завершения. Исклю
чение составляют лишь на
званный телятник в Вороно

ве и такой же в Екимовской 
бригаде. Правда, в Екимове 
работает бригада, наемных 
строителей, но у них дела 
идут не совсем хорошо. 
Главное, что тормозит ввод 
телятника в строй, — без- 
раз.дичное отношение брига
дира А. И. Шмелева. У 
строителей не хватает пило
материалов. В бригаде есть 
пилорама, но бригадир не 
всегда идет навстречу строи
телям, н,е выдает наряд рам
щику, не выделяет транс-' 
порт. Этот бригадир — один 
из самых нерадивых хозяй
ственников. Ведь и к ремон
ту коровника здесь, видимо, 
не приступили бы, если б не 
помогли шефы.

, В Еловской бригаде поме
щения д.чя крупного рогато
го скота новые, только один 
год зимовали в -них живот

ные. А вот к ремонту сви
нарника в этой бригаде поч
ти не приступали, хотя объ
ем работ здесь предстоит 
выполнить немалый.

Насколько важна инициа
тива заведующего фермой и 
бригадира, их постоянный 
контроль за ходом работ, 
хорошо прослеживается на 
примере Осиновской брига
ды. Здесь две фермы — сви
новодческая и молочното
варная. На свиноферме, ко
торую возглавляет комму
нист Е. Гі Сашин, поме
щение для откормочной 
гріуппы полностью подготов
лено к зиме, завершаются 
строительно-монтажные; ра- 
^ т ы  на пристройке, в кото
рой будут размещены , сви
номатки. Заведующий по- 

•стоянно контролирует ход 
работ, сам уделяет большое

внимание ремонту и строй-; 
ке.

Другое дело . — молочно
товарная ферма. Заведую-; 
щнй ею И. И. ,Узгоров, види
мо, обходит свой владения 
подальше. К ремонту поме- 
щений здесь: не приступали, 
В коровнике, и телятнике та
кая грязь, что без болотных 
сапог и войти нельзя. И. И. 
Узгоров и .бригадир Проску
рин, очевидно ждут, пока им 
не помогут, колхозники на 
других бригад.

Надеемся, что критика в 
печати сможет подстегнуть 
нерадивых руководителей 
Екимовской и Осиновской 
бригад, а- также строителей 
Кожевниковской .МСО.

В. КОРОЛЕВА, ‘ 
заведующая Воронов- 
ской молочнотоварной 

фермой колхоза ш ч., 
XXI съезда. КПСС.;

В. ГОИМАНОВ,
, главный зоотехник Ко- 

жевннковского, район- і 
ного управления сель- . 

ского хозяйства.
, В. ЛЕБЕДЕВ, 

корр. районной газеты 
«Знаімя труда».

Ф . ГРИ ГО РЬЕВ, ; 
наш коррі .
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Э Ф Ф Е К Т И В Н О  И С П О Л Ь З О В А Т Ь
Как уже сообщалось, на состоявшейся на- 

учнѳтпроизБодственыой конференции по про
блеме «Освоение поймы Томского Приобья» 
с докладом о современном уровне, перспекти
вах ра;|вития сельского хозяйства Томской об
ласти, эффективном использовании поймен
ных зеліель Томского Приобья выступил пер
вый секретарь обкома КПСС Е. К. Лигачев. 
Он сказал:

— Выполняй решения XXIII съезда партии 
и Пленумов ЦК КПСС, партия осуществила 
за годы текущей пятилетки ряд крупных со
циально-экономических мер в сельском хозяй
стве страны. Укреплена материально-техниче
ская база сельскохозяйственного производст
ва, развернулись работы по мелиорации зе
мель, полностью оправдал себя переход к 
новой политике заготовок сельскохозяйствен
ных продуктов, основанный на установлении 
твердых планов и материальном стимулирова
нии сверхплановой продажи зерна. В колхо
зах введена гарантированная оплата труда, 
улучшено социально® и пенсионное обеспече
ние-колхозников и рабочих совхозов.

•Принятые партией меры, большая органи
заторская и политичеакая работа партийных, 
советских ■ и сельскохозяйственных органов, 
самоотверженный труд колхозников и рабо
чих совхозов,, специалистов сельского хозяй
ства, а также помощь селу со стороны рабо
чего класса, интеллигенции, социалистической 
индустрии способствовали росту сельскохо
зяйственного производства, подъему его глав
ных отраслей — полеводства и животновод
ства, укреплению экономики колхозов и сов
хозов.

На июльском (1970 г.)'Пленуме ЦК КПСС 
в докладе Генерального секретаря ЦК КПСС 
ТОБ. Брежнева Л. И. и в принятом по
становлении определены очередные задачи 
партии в- области сельского хозяйства.

Областная партийная, организация, руко
водствуясь политикой партии на селе, разра
ботала и осуществила ряд мер по увеличению 

• сельскохозяйственного проивводства, укрепле- 
і^ию экономики колхозов и совхозов, повыше
нию уровня материальной и духовной жизни 
Сельского населения.

Колхозы и . совхозы стали крупными пред
приятиями по производству продуктов сель
ского хозяйства. В среднем один колхоз име
ет 12 тьісяч нектаров, сельскохозяйственных 
угодий, совхоз — 11 тысяч гектаров. В теку
щей пятилетке. (.1966—1969 гг.) среднего
довой валовой доход колхоза превысил 700 
ігысяч рублей; в совхозах ежегодно реализа
ция продукции составила в среднем 1,27 мил
лиона рублей.

В последние годы продолжался процесс 
концентрации производства, особенно в жи- 
йотноводстве. Средний размер фермы к нача
лу 1970 года вырос в сравнении с 1961 годом; 
крупного рогатого скота ■— более чем в два 
раза, свиней — в 3,5, овец — в 2,5 и птицы
— в 10 с лишним раз.

Повысилась степень технической оснащен
ности колхозов и (СОВХОЗОВ. За четыре года те
кущей пятилетки нложено в развитие сель
скохозяйственных предприятий области Г58 
миллионов рублей, что на 78,6 миллиона руб
лей больше, чем в 1.962—1965 годах. Энер
говооруженность на одного работающего в 
сельском хозяйстве составила 15,7 лошади
ных сил, что на 32 процента больше; чем в 
1965 году. Производительность труда за эти 
годы выросла на 37 процентов.

Цроведена большая’работа ,дрщоцрішению 
"плодородия почвы, улучшению культуры зем- 
ГЛеделия. В хозяйствах области принимаются 
меры по созданию современной-'базы семено- 

' водства, строятся высокопроизводительные 
механизированные линии по очистке и сушке 
зерна, расширяется и механизируется склад
ское хозяйство. Показателем все возрастаю
щей культуры земледелия является увеличе
ние доли сортовых посевов сельскохозяйст
венных культур.

В прошлом году закончено обследование 
всех пахотных земель, разработаны агрохими
ческие картограммы, что позволяет с большей 
отдачей прйменять органические и минераль
ные удобрения.С каждым годом растет внесе
ние , в почву минеральных и торфоминераль
ных удобрений.

Повышение уровня агротехники позволило 
поднять, урожайность зерновых куль
тур в 1966—1969 годах до 15,5 центнера, 
или на 6.7 центнера с гектара больше в срав
нении с 1962—1965 годами.

Среднегодовое производство зерна в колхо
зах и совхозах за четыре года пятилетки уве
личилось на 74 процента (с 303 тысяч до 529 
тысяч тонн), а продажа его государству — 
более чем в два раза.

В текущем пятилетии интенсивно ведутся 
строительство и механизация животноводче
ских ферм. За четыре года введено в эксплуа
тацию скотных дворов на 42 тысячи голов, 
свинарников — на 38 тысяч голов, птичников
— на 277 тысяч мест.

..Повышение урожайности зерновых куль
тур, ввод в эксплуатацию новых животновод
ческих помещений способствовали увеличе
нию продуктивности скота и росту производ
ства животноводческой продукции. Средне
годовой надой от одной коровы за годы пяти
летки в сравнении с предыдущим четырехле
тием вырос на 548 килограммов и составил 
2.593 килограмма, яйценоскость соответст
венно поднялась .на 41 яйцо и составила по 
160 яиц на курицу-несушку. Повысились сда
точные кондиции крупного рогатого скота на 
45 килограммов, свиней — на 15 килограм
мов. Средний вес сданной государству одной 
головы крупного рогатого скота, (с учетом сда- 
чи_̂ в откормсовхозы) в 1969 году составил 
305 килограммов, свиньи — 104 килограмма.

В 1966—1969 годах по сравнению с 1962
— 1965 годами среднегодовое производство 
мяса увеличилось во всех категориях хо- 
sAficTB на 28 процентов, молока — на 22 про
цента, яиц — на 18 процентов, государствен
ные закупки мяса соответственно возросли на 
27 процентов, молока — на 41 процент, яиц
— на 45 процентов.

Рост концентрации производства, увеличе
ние энерговооруженности труда, повышение 
урожайности сельскохозяйственных культур, 
улучшение продуктивности и породности ско- 
■га обеспечили сокращение затрат труда на 
производство единицы продукции на 20—50 
процентов. Несмотря на суровые природные 
условия, себестоимость молока, говядины в 
хозяйствах области ниже, чем в среднем по 
РСФСР, а зерна — примерно одинаковая,

В результате осуществления мер, разрабо
танных мартовским и майским Пленумами ЦК 
партии, достигнут заметный рост сельскохо
зяйственного производства в целом, укрепи
лась экономика колхозов и совхозов, улучши
лось материальное благосостояние работни
ков сельского, хозяйства. Объем валовой про
дукции сельского хозяйства в 1966—1969 го
дах в среднем за год составил 199,6 миллио
на рублей, что на 33,5 миллиона больше сред
негодового объема валовой продукции за пе
риод с 1962 по 1965 годы.

За 1966—1969 годы колхозами отчислено 
на пополнение основных фондов на 23,7 мил
лиона рублей, или в 4 раза больше, чем за 
предыдущие четыре года. Оплата труда кол
хозников за эти годы выросла с 48 рублей в 
месяц до 81 рубля, а рабочих совхозов соот
ветственно с 83 рублей, до 108 рублей.

То, что сделано партийными, советскими и 
сельскохозяйственными органами, труженика

ми колхозов и совхозов по развитию сельско
хозяйственного производства, — это лишь на
чало новых больших работ.

Вместе с тем, как указал июльский Пле
нум ЦК КПСС, в сельском хозяйстве имеются 
серьезные недостатки, теневые стороны. По- 
прежнему острой остается проблема производ
ства зерна, мало производится мяса, овощей, 
яиц. Эти трудности возникли не в результате 
застоя сельского хозяйства, а вследствие ро
ста потребностей людей, вызванного общим 
ходом .строительства коммунистического об
щества.

Отставание развивающегося сельского хо
зяйства от неуклонного роста потребностей 
населения в продуктах питания объясняется 
рядом обстоятельств. Главное состоит в том, 
отметил июльский Пленум ЦК КПСС, что мы 
еще не создали в сельском хозяйстве совре
менной материально-технической базы. В 
колхозах и совхозах, технически лучше осна
щенных, доходы с каждого гектара земли, вы
ше по сравнению с другими хозяйствами.
Эффективность использования основны х произ
водственны х ф ондов в сов хозах  при разны х  
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Конечно  ̂ нельзя сбрасывать со счетов поч
венные и кли.матические факторы. При сопо
ставлении показателей совхозов Томского 
района и остальных совхозов области следует 
учитывать, что на результатах их производст
венной деятельности сказываются разные 
природно-экономические условия.

Но вот возьмем показатели совхоза «Степа- 
новский» и совхозов Томского района, находя
щихся в одной сельскохозяйственной зоне. В 
этом случае почвенно-климатические факто
ры почти одинаковы.

Из таблицы видно, что в совхозе «Степа- 
новений», где стоимость основных фондов в 
3,5 раза больше, чем в совхозах Томского 
района, каждый гектар пашни дает продукции 
в пять раз больше. Фондоотдача выше почти 
в два раза (на рубль основных фондов в сов
хозе «Степановский» реализовано продукции 
на 1 руб. 02 коп., в совхозах Томского района 
— на 59 копеек).

В целом в хозяйствах кашей области на 
тысячу гектаров пашнй приходится 8,8 ■трЭ'й- 
тора, на тысячу гектаров зерновых культур'— 
5,4 зеряоуборочных комбайна. Обеспечен
ность области тракторами и комбайнами при
мерно одинаковая в сравнении со средними 
показателями по стране. Между тем природ
ные условия, в которых проходят сев и убор
ка, весьма сложные.

Превышение оптимальных сроков основных 
полевых работ в три с лишним раза обуслов
ливается низкой фондообеспеченностью кол
хозов и совхозов. Это ведет к большим поте
рям в сельскохозяйственном производстве.

Итак-, чем выше фондовооруженность кол
хоза или совхоза,' тем больше объем произ
водства, выше производительность труда и 
рентабельность хозяйства. Следовательно, 
увеличение фондов накопления, рост капи
тальных вложений в сельское хозяйство — 
основа непрерывного развития производства в 
каждом колхозе и совхозе. В этом свете при
зыв ЦК КПСС направить дополнительную 
выручку, получаемую колхозами от повыше
ния закупочных цен, на приобретение техни
ки, капитальное строительство имеет особо 
важное значение.

На замедлении темпов развития животно
водства стали сказываться экономические 
факторы. Дело в том, что уровень рентабель
ности сельскохозяйстве’гіного' производства в 
последнее время снижался и не обеспечивал 
расширенного общественного воспроизводства 
во многих хозяйствах.

В отдельные годы колхозы и совхозы до
стигали высокой рентабельности производст
ва. Это происходило преимущественно за счет 
получения сравнительно высоких урожаев и 
валовых сборов зерна, повышенных закупоч
ных цен и надбавок на зерно. Что касается 
животноводства, то производство молока, мя
са (говядины) и шерсти, как правило, убыточ
но или низко рентабельно. За счет получе
ния прибылей от производства зерна многим 
совхозам удавалось покрывать убытки жи
вотноводства и вести хозяйство рентабельно, 
но при этом снижалась степень рентабельно
сти сельскохозяйственного прюнзводства в це
лом. Такое же положение и в колхозах. А в 
неурожайные годы, когда невозможно пога
шать убытки животноводства за счет прибы
лей земледелия, хозяйства заканчивали год 
с убытками.

Повышение закупочных цен на продукцию 
животноводства создает условия для высоко
рентабельного ведения производства, усили
вает заинтересованность хозяйств в увеличе
нии производства мяса, молока, яиц и шер
сти.

Говоря об экономике сельского хозяйства, 
следует отметить, что в колхозах и совхозах 
низка фондоотдача, темпы роста заработной 
платы зачастую превышают темпы роста про
изводительности труда. В 1968 году фонд 
оплаты труда в колхозах и совхозах вырос в 
сравнении с 1966 годом на 19 процентов, а 
производительность труда — на 15 процен
тов.

Многие недочеты в хозяйственной деятель
ности колхозов и совхозов объясняются недо
статками практической работы, уровнем руко
водства сельским хозяйством.

Известно, что 1969 год был очень трудным 
для сельского хозяйства. Такого сочетания 
неблагоприятных метеорологических условий 
на территории области не наблюдалось 
десятки лет. Колхозы и совхозы поне
сли значительные потери. Однако коллекти
вы многих хозяйств смогли противопоставить 
суровым условиям высокую организованность 
и добились определенньіх успехов; 20 колхо
зов и совхозов из 88 в сравнении с 1968 бла
гоприятным для сельского хозяйства годом 
увеличили производство валовой продукции.

Наряду с такими хозяйствами, как колхоз 
имени 50-летия Великого Октября Шегар- 
ского района, совхозы «Степановский» Том
ского и «Ножевниковский» Кожевниковского 
районов, получившими по 14—19 центнеров 
зерна с гектара, 41 хозяйство, т. е. 40 про
центов от общего числа колхозов и совхозов,

получило урожай ниже 10 центнеров с гек
тара.

Особенно много недостатков в животно
водстве, в постановке зоотехнической и вете
ринарной работы. Совхоз «Рыбаловский» 
получил 3.781 килограмм молока от каждой 
фуражной коровы. В то же время 32 колхоза 
,н совхоза надоили в 1969 году менее 2,5 тыс, 
килограмм молока на корову. Велика разни
ца в себестопмостп продукции передовиков и 
отстающих. "Успехи передовых хозяйств явля
ются доказательством того, что мы далеко не 
использовали все резервы п благоприятные 
условия для интенсивного ведения сельскохо
зяйственного производства.

Когда оцениваешь современное состояние 
сельского хозяйства, то видно заметное про
движение вперед после мартовского (1965 г.) 
Пленума ЦК КПСС. Иная картина, когда до
стигнутый уровень производства продукции 
животноводства рассматриваешь в сопостав
лении с растущими потребностями населения.

Темпы роста производства сельскохозяйст
венной продукции отстают от темпов роста 
доходов населения. Если среднегодовой при
рост производства валовой продукции сель
ского хозяйства области за последние четыре 
года равен 20 процентам, то среднегодовой 
рост доходов населения за это время составля
ет 42 процента.

Резко возрос в связи с этим платежеспо
собный спрос на продукты питания. За 1966
— 1969 годы в сравнении с предыдущим че
тырехлетием через государственную, коопе
ративную торговлю и общественное питание 
реализовано в сопоставимых ценах мяса боль
ше на. 36 млн. рублей, или на 38 процентов, 
молока и молочных продуктов — на 27,1 млн. 
рублей, или на 63 процента, яиц —• на 5,7 
млн. рублей, пли на 73 процента, картофеля
— на , 35 процентов, овощей — на 37 про
центов. И все же мяса и овощей потребляется 
на душу населения далеко не достаточно, пла
тежеспособный спрос населения на эти про
дукты питания не удовлетворяется.

Основные направления в развитии сель
ского хозяйства, объемы производства на 
ближайшие годы определяются: возрастающи
ми потребностями людей в продуктах пита
ния, резким увеличением городского иаселе- 
ниц, быстрым процессом индустриализации 
области. С 1960 по 1970 годы городское на
селение увеличилось на 30 процентов.

Материальной основой развития промыш
ленности области являются ее природные ре
сурсы: нефть, газ, лес, железная руда, строи
тельные материалы, водные ресурсы. На бли-‘ 
жайшие годы направление индустриализации 
области опреде-ляется постановление.  ̂ .ЦК 
КПСС и Совета . Министров. СССР «О мерах 
по ускоренному развитию нефтедобывающей 
промышленности в Западной Сибири». Речь 
идет о создании в одном экономическом рай
оне крупнейшей базы по добыче нефти, при
родного газа, по производству химической 
продукции. В южных районах проектируется 
строительство нефтехимических и лесопро
мышленных комплексов.

С каждым годом возрастают объемы работ. 
Общие капитальные вложения в нефтяную 
промышленность и смежные отрасли с ней в 
настоящее время превысили 350 млн. рублей. 
Ведется сооружение самого мощного в стране 
нефтепровода, электрических линий, желез
ных дорог. Получат дальнейшее развитие ма
шиностроение, лесная и деревообрабатываю- 
1ЦЙЯ промышленность', а;.; ' '2

Создание Томского промышленпо-террито- 
рпального комплекса невозможно , бе̂ , проч
ного сельскохозяйственного тыла. ‘Пе'р'ед на
ми ЦК КПСС поставил задачу обеспечить по
требности населения в основных . продуктах 
питания за счет производства их на месте. В 
свете этііх указаний Совет Министров РСФСР 
принял постановление «О мерах по развитию 
сельскохозяйственного производства Томской 
области».

В предстоящем пятилетии совхозам на ка
питальное строительство и оснащение техни
кой намечено выделить 200 млн. рублей, что 
в 2,3 раза больііе, чем получено в истекшее 
пятилетие. Сельскохозяйственные предприя
тия области получат 6.300 тракторов — на 
3 2 -процента больше, 1.000 силосных комбай
нов — на 40 процентов больше, 2.900 авто
мобилей — на-70 процентов больше, 910 
тыс. тонн минеральных удобрений, или в 4 
раза больше, чем в этом пятилетии.

Совет Министров РСФСР определил, в со
ответствии с разработанными обкомом КПСС, 
облисполкомом мероприятиями, довести уро
вень производства зерна в 1975 году до 665 
тысяч тонн (на 29 процентов больше, чем сре
днегодовой сбор зерна в 1966—1970 годах), 
картофеля —• до 363 тысяч тонн (на 25 про
центов больше), овощей — до 54 тысяч тонн 
(на 43 процента больше), молока — до 350 
тысяч тонн (на 35 процентов больше), мяса в 
живом весе —• до 72—-74 тысяч тонн (на 42 
процента больше), яиц — до 210—220 млн. 
штук (в 2,3 раза .больше).

Каковы же основные направления для до
стижения намеченных рубежей? .

Увеличение урожайности зерновых и кор
мовых культур является основой роста про
изводства продуктов животноводства, повы
шения рентабельности колхозов и совхозов. 
Если произошло возрастание продуктивности

скота и птицы за годы пятилетки, то в первую 
очередь за счет трехкратного увеличения зер
на на корм скоту по сравнению с периодом 
1962—1965 гг.

Ставится задача довррти урожай зерновых 
культур в 197.5 году до 18—19 центнеров с 
гектара.

Перспективы ровышення урожайности всех 
сельскохозяйственных культур связаны с 
освоением научно обоснованной системы зем
леделия в каждом .колхозе я совхозе. Необхо
димо освоить все введенные севообороты, до
вести к концу будущей пятилетки внесение в 
почву органических удобрений до 4 —5 тони и 
минеральных удобрений до 3—3,5 центнера 
на каждый гектар пашни, перейти уже в 
следующем году на сплошные сортовые посе
вы всех культур, повысить классность семян, 
построить в каждом колхозе и совхозе су
шильно-зерноочистительные пункты, механи
зированные склады для зерна с активной 
вентиляцией, склады для хранения удобрений 
и средств занщты' растений, повысить каче
ство полевых работ, сократить сроки посева 
до 7—It) дней, уборки зерновых — до 15 — 
20, картофеля, силосных культур п заготов
ки сена — до 10—15 дней.

Увеличение урожайности зерновых и кор
мовых культур на 20—30 процентов, что са
мо Ир себе нелегкая задача, не обеспечит про
изводства животноводческой продукции в за
данных объемах. В нашей области, где на од
ного жителя приходится 0,7 гектара пашни, 
много неудобных угодий, покрытых кустар
ником и кочками, которые нужно вовлечь в 
сельскохозяйственный оборот. Интенсивное 
использование угодий должно сопровождаться 
расширением пашни, лугов и пастбищ.

Освоение земель под пашню, особенно в 
полях севооборота, по-прежнему должно за
нимать видное место в работе колхозов, сов-' 
хозов и мелиоративных предприятий. К тому 
же окупаемость затрат на эти работы проис
ходит, как правило, в течение года. В теку
щем пятилетии в нашей области ежегодно в 
среднем вводится в хозяйственный оборот 
примерно 10 тысяч гектаров новых земель. 
Этот уровень следует поднять, довести до 
15—17 тысяч гектаров.

Однако необходимо отметить, что у нас 
имеется не.ліало фактов, когда освоенные зем
ли не используются. Около 2 тысяч гектаров 
вновь освоенных земель в 1969 году не ис
пользовались, из них более 300 гектаров в 
Щегарском районе, такое же ко'личество в 
Кривошеинском районе, около 400 гектаров в 
Зырянском.

В то же время на освоенных землях полу
чают высокие урожаи предварительных куль
тур н трав колхоз «Сибирь» Кошевниковско- 
го, колхозы «Сибиряк» (; имени XXII съезда 
КПСС Зырянского, «Гигант» Шегарского 
районов. В колхозе имени XXI съезда КПСС 
Кожевниковского района за 4 года освоено 
около 2,§ тыс. гектаров новых зе.мель, из них 
около 2 тыс. гектаров под луга и пастбища. 
На освоенных площадях колхоз накашивает 
п.о, 20'—25 центнеров сена с каждого гекта- 
ра.

Значительный вклад в освоение новых зе
мель вносят Зырянское, Асиновское, Криво- 
шеинское объединения и ІОвалинское отделе
ние «Сельхозтехники». Каждое из них за 4,5 
года освоило по 5,5—6,7 тыс. гектаров но
вых зе.-иель. Неплохо работают многие пере
движные механизированные колонны треста 

' ‘І'КІелновбдстрой»' (Кож'евнико'вская,' 'Чаин- 
_ская, Гусевская, Молчановская).

Большую работу по улучшению лугов и 
ІГастбищ, размножению семян- лу-і'бйых '■ трав 
проводят многие специалисты колхозов и сов
хозов. В колхозе «Рассвет» Первомайского 
района (агроном В. Е. Соломина) четы
ре вида семенников трав занимают 220 
гектаров. В этом хозяйстве ежегодно по
лучают высокие V рожай се.мян. За два послед
них года в колхозе проведено залуженне на 
площади более 500 гектаров освоенных зе
ліель.

Ведущей отраслью сельского хозяйства на
шей области является животноводство. В 
общем объеме товарной продукции сельского 
хозяйства животноводство зани.мает около 70 
процентов. Основное направление сельского 
хозяйства — производство молока и мяса — 
обусловлено природно-клішатическими и эко
номическими условиями.  ̂ Общие сельскохо
зяйственные угодил составляют 1.586 тыс. 
гектаров земли, в толі числе пашня—612 тыс., 
луга и пастбища — 931 тыс. гектаров. Поле
водство в основном подчинено той же цели — 
производству животноводческой продукции. 
Зерновые и кормовые культуры занимают 85 
процентов пахотных земель.

Основным путем развития животноводства, 
увеличения его продукции в наших условиях, 
когда невозможно быстро улучшить пород
ность скота и обеспечить животных полно
ценными кормами, является сочетание рас
ширенного воспроизводства стада (за счет 
высокопродуктивных животных) с повыше
нием его продуктивности.

Генеральное направление в развитии жи
вотноводства на перспективу — специализа
ция и концентрация производства на базе 
комплексной' механизации, автоматизации и 
совершенной технологии. Перевод производ
ства продуктов животноводства на промыш-
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Участники научно-производстветой конфе
ренции по освоению обской поймы (слева на
право); С. С. Лондонер — главный инженер 
землепользования и землеустройства Том
ского областного управления сельского хозяй
ства; И. И. Коваленко—директор ВНИИГиМ, 
кандидат технических наук, г. Москва; И. Ф. 
Русинов — директор Западно-Сибирского 
филиала ВНИИГиМ, кандидат технических

Г

наук, г. Тюмень; И. И. Воробьев — директор 
института «Ленпшроводхоз», г. Ленинград; 
Г. Е. Мокеев — заместитель министра мелио
рации и водного хозяйства РСФСР, г. Моск
ва; И. И. Дружинин — доктор технических 
наук, профессор, директор Северного 
НИИГиМ, г. Ленинград; К. И. Преображен
ский — заведующий лабораторией культур- 
техники Северного НИИГиМ, кандидат

ленную основу даст возможность в более ко
роткий срок наиболее полно обеспечить расту
щие запросы населения области в продуктах 
питания, снизить затраты труда и средств на 
их произцодство, значительно улучшить ус
ловия работы животноводов, сделать их труд 
более легким и привлекательным.

В зависимости от природно-климатических 
условий, кормовой базы, наличия трудовых 
ресурсов, отдаленности от мест потребления 
определяются специализация хозяйств и раз
меры производственных подразделений. С 
учетом этого размер ферм намечено довести: 
крупного рогатого скота—до 1.000—1.100 го
лов, молочнотоварной фермы—до 600—800 
коров, свиноводческой — до 6—8 тыс. сви
ней, птицефермы — до 25—50 тыс. кур-не
сушек.

В области делаются первые шаги по соз
данию крупных предприятий по производству 
продуктов животноводства на промышленной 
основе. Завершается строительство первой 
очереди птицефабрики на 200 тыс. кур-несу
шек с производством 40 млн. штук яиц в год, 
заканчивается проектирование птицефабрики 
на 400 тыс. кур-несушек с производством 
80 млн. штук яиц в год, создано три специа
лизированных птицеводческих совхоза с пла
нируемым расширением поголовья кур, до 
100 тыс. в каждом. Только эти предприятия 
способны произвести 160—180 млн. штук 
яиц в год, т. е. в четыре раза больше, чем в 
текущем году. Намечено также строительство 
бойлерной фабрики с годовым производством 
птичьего мяса в 3.000 тоня, создание крупных 
утиных ферм.

В хозяйствах области ведется строитель
ство шести механизированных свиноводческих 
комплексов с общим производством 6—7 ты
сяч тонн свинины в год. Разрабатываются 
предложения о создании комплексов по откор
му крупного рогатого скота.

В колхозах и совхозах Асиновского, Том
ского районов имеются крупные, полностью 
механизированные молочнотоварные фермы. 
В хозяйстве Томской опытной станции разра
батывается система боксового беспривязного 
содержания крупного рогатого скота при пол
ной механизации всех процессов производст
ва. "Уже сейчас затраты труда на центнер мо
лока доведены до 0,74 человеко-дня. что на 
40 проц, меньше, чем в среднем по совхозам и 
колхозам области. В хозяйстве подходит к 
концу строительство помещения на 1.200 ко
ров. На этой ферме будет занято 28 че.товек, 
затраты труда на центнер молока составят 
0,25—0,30 человеко-дня.

На Казанской молочнотоварной ферме кол
хоза «Комсомолец» Асиновского района и 
Ломовицкой ферме колхоза «1 Мая» Перво
майского района внедрена комплексная меха
низация при привязном содержании. Напруз- 
ка на одного работающего на фермах доведе
на до 16—17 коров, что на 25 процентов 
больше, чем в среднем по области.

Опыт работы этих хозяйств поможет быст
рее перейти к созданию крупных механи.эиро- 
ванных, а затем автоматизированных ферм 
по производству молока и мяса.

Среди факторов, обеспечивающих рост жи- 
вотноводсівэ, особое место занимает произ
водство разнообразных и питательных кор
мов. Увеличение заготовок кормов в послед
ние годы шло главным образом за счет выде
ления на корм скоту зернофуража.

Если производство кормов нд условную, го
лову скота за последние годы увеличилось 
почти в полтора ра.за, то сена — только на 
7_ процентов, силоса — на 19 процентов. В 
целом по областй доля грубых и сочных кор,- 
мов в зимних рационах скота снизилась с 70 
процентов в 1965 году до 53,7 процента в 
1969 году. К тому же зерно скармливается 
скоту зачастую без белково-витаминных доба
вок.

В 1969 году было израсходовано концен
трированных кормов 204 тыс. тонн. Однако 
комбикорма в общем расходе концентрирован
ных кормов составили 67 тыс. тонн, или 32 
процента. Мощности по производству комби
кормов недостаточны (90 тыс. тонн в год). 
Сейчас строится завод по производству комби
кормов в Кожевникове мощностью 50 тыс. 
тонн в год, в предстоящем пятилетии намече
но строительство завода в Тугане с годовым 
объемом производства 90 тыс. тонн. Следует 
провести реконструкцию Томского завода, 
построить еще один завод в Асине на 50 тыс. 
тонн. В таком случае как по мощностям (330 
тыс. тонн), так и по размещению комбикор
мовая' промышленность выйдет на уровень 
заданий пятилетнего плана по производству 
продукции животноводства.

Недостаток грубых и сочных кормов объяс
няется низкой урожайностью кормовых куль
тур и естественных трав, устаревшей техноло
гией заготовок кормов, слабой механизацией 
уборочных работ..

Специалисты и руководители многих хо
зяйств вместо того, чтобы заниматься улуч
шением агротехники кормовых культур, из го
да в год расширяют их посевы и пашни. Меж
ду тем луга и пастбища в структуре сельско
хозяйственных угодий составляют более по
ловины общей площади (на севере — девять 
десятых, на юге — 40 процентов).

Во'гатейшей кладовой кормов является пой
ма Оби и ее притоков. Более чем на тысячу

сельскохозяйственных наук, г. Ленинград: 
А. Сакс — заместитель председателя респуб
ликанского объединения «Эстсельхозтехнн- 
ка», г. Таллин; Д. Б. Циприс — заведующий 
лабораторией орошения Северного НИИГиМ, 
кандидат технических наук, г, Ленинград.

Фото в. Ефименко,
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километров протянулись поименные луга. 
Цлощадь пойменных земель в пределах обла
сти составляет 1,6 млн. гектаров, ширина 
поймы на юге — 10—20 километров, на се
вере — свыше 30 километров, ее протяжен
ность с притоками — І.ОЗО километров.

Пойма Томского Приобья размещается во 
всех четырех сельскохозяйственных зонах: 
пригородной, южной, центральной и северной. 
Половина площади поймы расположена в 
наиболее населенной части области.

Пойма покрыта лугами, пастбищами, ле
сом, кустарником и болотами. Наиболее цен
ны в хозяйственном отношении луга и паст
бища. Периодические разливы рек увлажня
ют почву, обогащают ее питательными веще
ствами, а теплая погода после схода паводко
вых вод способствует быстрому росту трав. 
Уже через 20—25 дней после стока воды тра
вы можно выкашивать.

В целом луговые травы Приобья обладают 
хорошими кормовыми качествами. По данным 
агрохимлаборатории, в центнере сена нор
мальных сроков заготовки содержится от 4 0  
до 52 кормовых единиц, от 3 до 5,8 килограм
ма перевариваемого протеина. Травяная мука 
луговых трав, заготовленная в июле и авгу
сте, относится к высшему сорту.

Хорошее качество кормов сочетается с их 
низкой стоимостью. Себестоимость центнера 
сена при механизированной заготовке обычно 
не превышает 2 рублей, центнер травяной му
ки обходится в 8 —Ѳ рублей.

Большим достоинством поймы Томского 
Приобья являются высокая степень приспо
собленности трав к затоплению и различное 
высотное положение пойменных земель. Из 
общей площади, по данным института «Лен- 
гипроводхоз», 18 процентов занимают земли 
низкой поймы, 56 процентов—средней и 26 
процентов — высокой.

Заливные луга весьма отзывчивы на удоб
рения. В .трехлетних опытах Томской сельско
хозяйственной опытной станции, проведенных 
на лугах Кожевниковского района, располо
женного в южной части области, внесение 60 
килограммов азота обеспечило повышение 
урожая сена с 18,4 до 27,8 центнера с гекта
ра. На землях Нарымской селекционной стан
ции, расположенной в северной части области, 
внесение 60 килограммов азота на гектар ес
тественных неулучшенных лугов способство
вало повышению сбора сена в 1,7 раза. Каж
дый килограмм азота обеспечил дополнитель
ное получение 33 килограммов сена. При 
этом, как показали исследования, значитель
но улучшились ботанический состав траво
стоя и питательная ценность кормов. Каж
дый рубль, затраченный на удобрения и их 
внесение в почву, приносит в тот же год до
полнительную прибыль 1—2 рубля,

В текущем году удобрено 38 тысяч гекта
ров лугов и посевов многолетних трав, в 
1971 г, надо удо'брить 50—̂ 60 тысяч, а к 
концу следующей пятилетки — 160 — 180 
Т Ы С Я Ч -гектаров. В практическом плане очень 
важно в самое ближайшее время завершить 
составление детальных почвенных карт, агро- 
хими){еских картограмм пойменных земель.

Осббую ценность пойма представляет для 
развития мясного скотоводства и нагула круп
ного рогатого скота. Возобновление зеленого 
корма в течение лета, водопой, наличие при
родных ограничительных рубежей позволяют 
снижать летом затраты труда по откорму ско
та. до минимума.

На возвышенных, редко заливаемых местах 
в пойме можно создавать "культурные пастби
ща, выращивать культуры зеленого конвей
ера. В настоящее время в Bbĵ qoraoft части пой
мы имеется около 15 тыс. гектаров пашни. 
Мы считаем, что в ближайшие годы площади 
пашни на пойменных землях увеличивать не 
следует, так как это связано с проведением 
обвалования, стоимость которого очень высо
ка. Пахотный клин нужно.увеличивать за счет 
земель, занятых малоценными лесами, преи
мущественно в полях севооборота.

Неоспоримым преимуществом поймы Том
ского Приобья является также и тот факт, что 
земли ее закреплены в основном за колхозами 
и совхозами, поэтому нет нужды в настоящее 
время создавать много новых хозяйств, за
трачивать на эти цели большие капиталовло
жения. Уже сейчас на долю хозяйств, распо
ложенных в поймах рек Томской области, при
ходится 45 процентов валовой продукции от 
общего объема производства колхозов и сов
хозов, почти половина мяса и молока, две пя
тых зерна. .

Таким образом, задача состоит в том, что
бы приложить максимум сил и средств для 
развития и укрепления существующих хо
зяйств в пойме Оби и ее притоков. К тому же 
многие северные совхозы организованы недав
но на базе экономически слабых колхозов, 
рыбопромысловых артелей и нуждаются в 
дополнительных капитальных вложениях, в 
пополнении техникой и людьми. Разумеет
ся, организационное и материально-техниче
ское укрепление существующих пойменных 
хозяйств не снимает вопрос о строительстве 
новых мясных и молощіых совхозов, правда, 
пока в ограниченном количестве.

Таковы особенности и достоинства поймы. 
Однако из всей огромной площади пойменных 
земель используется лишь незначительная 
часть. В последние десять лет в среднем еже
годно выкашивается 60—-70 тыс. гектаров 
лугов, расположенных в пойме Оби, что со
ставляет примерно одну пятую часть общих 
сенокосных пойменных угодий. Мы не доби
раем сотни тысячи тонн сена.

Теперь, когда нам лучше известны особен
ности поймы, мы можем более четно опреде
лить характер и цели ее использования. На 
первый план мы сейчас выдвигаем сельскохо
зяйственное освоение поймы Томского При
обья. При этом основным направлением на 
ближайшую перспективу является организа
ция культурного лугового хозяйства и на этой 
основе увеличение производства сена, паст
бищного корма, травяной муки, сенажа и си
лоса. Это вовсе не исключает в отдельных слу
чаях в ограниченных размерах использование 
пойменных земель под пащню для выращива
ния овощей и кормовых культур..

Производство' грубых, и : сочных кормов на 
пойменных землях можно значительно увели
чить за счет проведения мероприятий по по
вышению продуктивности . угодий,, мелиора-- 
тивных и культуртехнических работ, улуч
шения семеноводства лугопастбищных трав, 
полной механизации заготовки кормов, за
кладки долголетних культурных-пастбищ.

Майский (1966 г.) Пленум ЦК КПСС оТг 
крыл принципиально новые возможности для 
мелиорации земель, всемерного повышения 
их плодородия. В ' области разработан и осу
ществляется план вовлечения в хозяйствен
ный оборот кормовых угодий поймы. В пер-, 
вую очередь предусматривается проведение 
работ на легкодоступных землях с коротким 
сроком окупаемости.

До недавнего . времени изучение. поймы ве
лось узко и разрозненно. Начиная с 1967 го
да, институт «Ленгипроводхоз» разрабатыва
ет генеральную схему освоения поймы. 
В Томске создан отдел комплексного проекти
рования этого института, широко ведутся 
изыскательские работы и экономические рас
четы. Многое сделали по изучению ботаниче
ского состава трав, гидрологии поймы, сос
тавлению почвенных и землеустроительных 
карт ученые Томского и Московского универ
ситетов, Томского педагогического института.

С Н О  Г О  П Р И О Б Ь Я
специалисты Томской экспедиции инсягитута 
«Госгнпрозем». Ск)здается производсі!венная 
база — освоением поймы занимаются десять 
машинно-мелиоративных станций (сейчас они 
называются ПМК), 17 механизированных от
рядов «Сельхозтехники». В них занязго около 
500 механизаторов. Существующие мощно
сти мелиоративных организаций позволяют 
осваивать до 25 тыс. гектаров пойменных зе
мель в год.

На базе колхозов и рыбопромысловых арте
лей в районе поймы организовано 20 новых 
совхозов. Укрепляется материально-техниче
ская база этих хозяйств и ПМК. На разви
тие мелиоративных предприятий за последние 
четыре года израсходовано 7.478 тыс. рублей 
капитальных вложений — в 6,6 раза'больше, 
чем за 1962—1965 годы.

Если раньше в хозяйствах области сельско
хозяйственные угодна расширялись главным 
образом путем раскорчевки леса, то ныне взя
лись и за освоение лугов. Лес — богатство, 
которое нужно беречь, особенно в южных рай
онах.

Значительно возрос объем культуртехни
ческих и мелиоративных работ. В 1966— 
1969 годах освоено под. пашню, проведено 
улучшение лугов и пастбищ на площади 73 
тыс. гектаров, что на 33 тысячи гектаров 
больше, чем в предшествующие четыре года.

За годы пятилетки в мелиорацию вложено 
государством около 8,7 млн. рублей и 450 
тыс. рублей затрачено на эти цели колхозами.

Характерно, что улучшение лугов и паст
бищ обской поймы не требует больших затрат. 
Стоимость культуртехнических работ, а также 
залужения и удобрений на частично закуста- 
ренных и'закочкаренных участках составляет 
120—170 рублей за гектар. Срок окупаемо
сти капвложений на незелесенных участках 
—■ 2—3 года, на залесенных — 3 —4 года. 
Улучшение избыточно увлажненных лугов 
связано со стоком вод н обходится в среднем 
250—270 рублей в расчете на гектар.

Культуртехнические и мелиоративные ра
боты необходимо сочетать с агротехническими 
мероприятиями (подсев правильно подобран
ных травосмесей, внесение удобрений и т. п.) 
и правильным использованием угодий. В та
ком случае резко повышается продуквивность 
лугов и пастбищ, сокращается срок окупае
мости затраченных средств.

В освоении пойменных земель мы встреча
емся с большими трудностями. Мы слабо 
знаем закономерности поймы, степень ее изу
ченности незначительна. Между тем даже 
в рамках одной зоны, не говоря о всех зонах 
(южной, центральной, северной), нельзя ре
шать вопросы освоения пойменных земель 
однозначно, шаблонно. Культуртехнические 
работы зачастую проводятся с нарушением 
технологии, на лугах оставляются валы и ку
чи, в которые вместе с растительными остат
ками сгребается плодородный гумусовый 
слой. Раздельный способ уничтожения кус
тарников не применяется.

Много хлопот доставляют продолжитель
ные паводки. Пока мы не научились произво
дить осушение переувлажненных лугов, регу
лировать водный режим пойменных земель. 
На незначительных площадях проведено за- 
лужение, мало вносится минеральных удоб
рений, не налажено производство семян луго
вых трав, не разработана агротехника их вы
ращивания, не решены вопросы строительст
ва дорог на пойме. Иногда мелиораторы за
нимаются освоением сильно заболоченных 
или заросши.х лесом, малоплодород
ных земель, требующих на освоение больших 
затрат средств, труда..,.,А более доступні?Щ 
угодил остаются неосвоенными.

Проблема наиболее полного обеспечения 
населения области мясом и молоком в зна
чительной степени будет зависеть от освоения 
пойменных земель Приобья. Это наш важный 
резерв. Постановлением Совета Министров 
РСФСР намечено в 1971 —1975 годах вы
полнить культуртехнические работы на 182 
тыс. гектарах, осушить 12 тыс. гектаров пере
увлажненных и заболоченных земель, пост
роить оросительные системы на площади 1 
тыс. гектаров, заготовить и вывезти 3,5 
млн. тонн торфа. Значительная часть указан
ных работ будет выполняться на пойменных 
землях. В перспективе в пойме Оби и ее при
токах можно освоить более 600 тысяч гекта
ров земли. При этом нельзя ослаблять рабо
ты по освоению земель под пашню в севообо
ротах, улучшению суходольных лугов и паст
бищ.

В области нужно четко определить с уче
том наибольшей экономической целесообраз
ности очередность проведения работ по райо
нам, хозяйствам и угодиям. Ни в коем случае 
нельзя планировать всем поровну.

В целом предпочтение при отборе объектов 
нужно Отдавать участкам земли, на которых 
с наименьшими затратами можно получать 
максимум продукции. Следует учитывать при 
этом не только удельные капитальные вложе
ния и срок их окупаемости, но и удаленность 
лугов и пастбищ от ферм, мест потребления 
продукции и существующих дорог. В основу 
планирования ра^т по освоению поймы нуж
но положить комплекс мероприятий, а не ча
стичное проведение работ.

В пятилетием плане предусмотрено осуше
ние переувлажненных земель на площади 12 
тысяч гектаров. Впервые нам предстоит вы
полнить работы по осушению земель с регу
лированием водного режима. К этому нужно 
хорошо подготовиться. К сожалению, у нас 
нет проектных решений. Нео'бходимо приоб
рести опыт гидротехнической мелиорации с 
таким расчетом, чтобы в последующем при
ступить к осушению земель на больших мас
сивах.

Выполнение планов по улучшению поймен
ных земель в предстоящем пятилетии позво
лит получить в 1975 году 470—490 тысяч 
тонн сена. Это даст возможность произвести 
на этих кормах дополнительно 21—22 тыся
чи тонн мяса. При вовлечении в хозяйствен
ный оборот всех пригодных к освоению пой
менных земель можно получить соответствен
но 1,8 миллиона тонн сена и произвести 80 
тысяч тонн мяса.

Обилие пастбищного корма, возможности 
заготовки дешевого сена и еилоса из естест
венных трав позволяют создать в области 
специализированную отрасль хозяйства — 
мясное скотоводство. Крупный рогатый скот 
в общем переводном поголовье занимает свы
ше 80 процентов. Естественно, что в перспек
тиве, хотя намечается увеличение производ
ства свинины, производство говядины будет 
и впредь преобладать.

Необходимо более широко развивать мяс
ное скотоводство, Уже в 1971 году в откор
мочных совхозах, колхозах и совхозах обла
сти будет создано 13 специализированных 
ферм с поголовьем коров около 5 тыс., а ' в 
1975. году в 17 специализированных совхозах 
поголовье мясных коров составит 13 тысяч.

С особой остротой ставится вопрос о полной 
механизации уборки трав и совершенствова
нии технологии заготовки кормов. '

Самым распространенным видом корма из 
трав является сено. Существующая техноло
гия сенокоса безнадежно устарела; она не 
обеспечивает производства корма высокого 
качества. В настоящее время наметились но
вые современные способы приготовления кор
мов на лугах. В частности, к ним о'^оеятся; 
плющение евежескощенной травы, приготов
ление сенажа, травяной муки. За освоение

новой технологии производства кормов нуж- J  
но взяться всерьез, с большой настойчи- 1 
Бостью н хорошим умением. Л

Возьмем, к примеру, травяную муку. У і j 
нас есть все возможности по-настоящему ор- | 
ганизовать ее производство в больших раз- ! 
мерах. Если заготовку доброкачественного се
на в наших условиях можн'О вести примерно 
около месяца и не всегда в благоприятную 
погоду, то травяную муку можно готовить 
более двух месяцев. Каждая тонна даст при
быль 20—25 рублей. Ставится задача в 1975 
году довести товарное производство этого 
ценного норма до 12—15 тыс. тони. В прош
лом году мы произвели 731 тонну, в теку
щем РОДУ дадим около 2 тысяч тонн.

Важным средством сокращения продолжи
тельности заготовки кормов на лугах, а зна
чит, и улучшения их качества является меха
низация трудоемких процессов. Уровень ме
ханизации уборки трав в колхозах и совхозах 
области составляет немногим более 50 про- 
це.нтов. Расчистка лугов от кустарника и ко
чек даст возможность довести степень меха
низации производства кормов до 80—85 
процентов. Здесь нужны высокопроизводи
тельные механизмы при-нципиально нового 
типа, на базе современной технологии произ
водства кррмов на лугах.

Осуществление мероприятий по освоению 
поймы требует больших средств, значитель
ного роста энерговооруженности колхозов и 
совхозов, мелиоративных предприятий.

Предварительные расчеты показывают, что 
для осуществления программы проведения 
первой очереди Ц971 —1975 гг.) культур- 
іехничесвих и мелиоративных работ, произ
водства и внесения в почву торфяных удоб
рений потребуется 51 млн. рублей капитало
вложений, или в среднем 10—11 мля. руб
лей в год, что примерно в 2 раза больше, 
чем планируется израсходовать в 1970 году.

Кроме того, -затраты на создание производ
ственной базы, культурно-бытовое строитель
ство, машинно-мелиоративных станций и от
дела комплексного проектирования института 
«Ленгипроводхоз» определяются примерно в 
12 млн. рублей, или в среднем 2,4 млн. в 
год. Колхозам и совхозам на производствен
ное, жилищное и культурно-бытовое строи
тельство с 1971 по 1975 год потребуется 
около 294 млн. рублей.

Освоение поймы — дело рук человека, но, 
естественно, тяжесть работ должна лечь на 
плечи машин. Речь идет не только о количе
стве машин и механизмов, но и об их каче
стве. Существующая техника по фрезерова
нию кочек и удалению кустарника маломощ
на, работает преимущественно в летний пе
риод.

Необходимы принципиально новые машины 
для мелиоративных работ в пойме Оби. Спе
циалисты считают, что осушение обских лу
гов надо проводить путем устройства ложбин. 
Между тем ложбиноделатели промышлен
ность не изготавливает. В условиях Сибири 
нужны машины для удаления кустарника, 
фрезерования кочек, рытья каналов, работа
ющие не только летом, но и зимой.

Требуются дополнительные мощности по 
ремонту мелиоративной и другой техники. 
Предприятиями областного объединения 
«Сельхозтехника» должно быть возведе̂ о̂ 
7 мастерских на 2.400 ф'слбвных ремонто'в.''

В предстоящее пятилетие намечается осу- 
щес'гййть стрЬительство' в колхозах, совхо
зах, передвижных механизированных колон
нах и отделениях «Сельхозтехники» целого 
комплекса жилых домов, детских учрежде
ний, объектов коммунально-бытового и куль
турного назначения. В связи с освоением 
пойменных земель необходимо осуществить 
строительство подъездных путей к ним, при
ступить к реконструкции магистральных ав
томобильных дорог в южной и центральной 
части области, к сооружению автодороги 
Колпашево — Парабель.

Большой объем работ предстоит выполнить 
по строительству предприятий по переработ
ке молока и мяса, путей сообщения и линий 
связи. Мощности перерабатывающей промыш
ленности намечается увеличить в предстоящее 
пятилетие по молоку с 240 тысяч тонн до 
390 тысяч тонн в год, по мясу — соответст
венно с 36,5 до 66 тысяч тонн.

Возрастающий объем строительства на се
ле требует дальнейшего укрепления сельских 
подрядных организаций, создания надлежа
щей производственной базы.

Рост производственных мощностей в сель
ском хозяйстве и механизация основных от
раслей Бозможіны лишь при значительном 
увеличении потребления электроэнергии. В 
настоящее время 28 хозяйств из 104 не под
ключены к государственной энергосистеме, в 
колхозах и совхозах имеется 282 мелкие ди
зельные электростанции, на которых занято 
около 500 человек. В связи со строитель
ством в области линий электропередач соз
даются неограниченные возможности для 
энергоснабжения сельского хозяйства. В 
1975 году в зону централизованного энерго
снабжения будут включены свыше 90 про
центов колхозов и совхозов, в том числе все 
хозяйства, расположенные в пойме Оби.

Коренное улучшение лугов и тем более 
создание долголетних культурных пастбищ 
немыслимы без хорошо налаженного семено
водства луговых трав. Для залужения пло
щадей, планируемых для освоения в 1972— 
1975 годах, потребуется 2.800—2.900 тонн 
семян лугопастбищных трав. К концу пяти
летки их среднегодовое про.изводство должно 
составить не менее 700 тонн.

В текущем году посевы луговых трав на 
семена составили около четырех тысяч гекта
ров. Колхозы и совхозы, занимающиеся про
изводством семян, необходимо укрепить кад
рами агрономовщеменоводов, организовать их 
курсовую подготовку и стажировку в передо
вых семеноводческих хозяйствах страны. Це
лесообразно специализировать на выращива
нии семян трав отдельные бригады и отделе
ния. Следует закрепить площади семенников 
за механизаторскими звеньями, выделить для 
них необходимую технику, достаточное коли
чество удобрений, установить поощрительную 
оплату за получение высоких урожаев и вы
полнение валового сбора семян трав.

Июльский Пленум ЦК КПСС, подчеркнув 
определяющую роль материально-технической 
ба.зы в развитии сельского хозяйства, указал 
на важное значение субъективного фактора 
—  ̂наличия кадров механизаторов. Освоение 
пойменных земель может быть успешным 
только тогда, когда колхозы, совхозы, мелио
ративные предприятия будут укреплены ква- 
лифицирюванными руководителями и специа
листами, полностью обеспечены механизато- 
рами-мелиораторами, агрономами-луговодами.

В настоящее время остро ощущается недо
статок в механизаторских кадрах.

За предстоящую пятилетку необходимо 
подготовить 10—11 тысяч механизаторов 
разного профиля. В пяти сельских профтех
училищах на существующей базе можіно 
подготовить всего лишь 6,3 тысячи человек.
За пятилетку в области необходимо пост
роить  ̂два новых профтехучилища на 600
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В зале заседания научно-производственной конференции по освоению обской поймы.
Фото В. Ефименко.

мест каждое, в том числе одно для подготов
ки механизаторов-мелиораторов, а также рас
ширить 4 существующих училища до 600 
мест каждое.

Но обеспечение сельскохозяйственных 
предприятий кадрами механизаторов зависит 
не только от увеличения их выпуска из проф
техучилищ, а главным образом от сокраще
ния текучести, закрепления их в хозяйстве. 
Сейчас разрабатываются радикальные меры 
по закреплению • механизаторских кадров в , 

-сельском хозяйстве.'Мы..можем'.сщелать- нема
ло для улучшения их условий труда и быта. 
Прежде всего следует обеспечить более пол
ную загрузку .механизаторов во 'все времена 
года. С этой точки зрения важ.но организо
вать ремонт уборочной техники осенью и зи
мой, широко привлечь механизаторов к заго
товке кормов летом. Это позволит механиза
торам увеличить заработок. Строительство 
типовых мастерских н теплых гаражей в 
крупных селах даст возможность создать не
обходимые условия для работы в -зимний пе
риод.

Включение в сельскохозяйственный оборот 
сотен тысяч гектаров неиспользуемых земель 
требует крупных научных и проектных раз
работок. Большие надежды мы возлагаем на 
институт «Ленгипроводхоз». который разра
батывает схему мелиорации поймы Томского 
Приобья. Образно говоря, специалисты «Лен-' 
гипроводхоза» — штабные работники, кото
рые должны нам подготовить карту для гене
рального наступления. Схемой определится 
качественная характеристика мелиоративного 
фонда, должна быть установлена очередность 
мелиорации и освоения пойменных массивов, 
уточнена потребность в мелиоративной тех- , 
нике и кадрах. Схема поможет найти наибо
лее рациональную технологию мелиоратив
ных и культуртехнических работ, определит 
потребность в капиталовложениях на мелио
ративное строительство, а также экономиче
скую эффективность этих вложений. Но, к 
сожалению, схема разрабатывается медленно.

Вместе с тем нужно незамедлительно при
ступать к разработке схемы мелиоративных 
работ на пойменных землях притоков Сби; 
Чулыма, Парабели, Кети, Васюгана. Здесь 
десятки тысяч гектаров заливных лугов, не
мало обжитых мест, вблизи притоков распо
ложены колхозы, совхозы, леспромхозы и их 
подсобные сельскохозяйственные предприя
тия.

Сднако нужно оговориться, что схема не 
внесет ясности во многие вопросы, связан
ные с мелиоративіным и гидротехническим 
строительством. Без проведения. Широких 
производственных опытов .невозможно опре
делить рациональную технологию' культур
технических работ и способы осушения пере- 
увлажнекных. земель. Вводимые в оборот 
освоенные земли требуют специфической аг
ротехники выращивания сельскохозяйствен- ■ 
ных культур, своих сортов, своей системы 
земледелия.

Многие составные части комплекса освое
ния земель Томского Приобья . ждут своего 
решения. Вот важнейшие из них: разработка 
научно обоснованной, 'системы использования 
пойменных земель; совершенствование куль
туртехнических работ яа пойменных землях; 
двустороннее регулирование водного режима 
почв, исследование устойчивости каналов; 
разработка высокопроизводите.льных машин 
для рыхления растительных кочек высотой 

' более 30 см; выведение и улучшение сортов 
трав сенокосного и пастбищного использова
ния в условиях поймы Оби; организация на 
пойме мясного скотоводства; экономическое 
обоснование приемов создания и эксплуата
ции культурных сенокосов и пастбищ.

Нельзя всерьез вести планомерное наступ
ление на пойму без научных исследований. 
Сложилось такое положение, когда централь
ные институты мелиорации не ведут исследо
вания поймы Томского Приобья, а в области 
нет научных учреждений, которые бы. разра
батывали коренные проблемы освоения пой
менных земель. В таком случае обычно пред
лагают организовать новые институты, фи
лиалы действующих научных учреждений, 
опытные станции.

К организации научных исследований пой
мы То-мского Приобья, как крупного природ
ного комплекса, имеющего народнохозяй
ственное значение, нужен иной подход. Здесь 
необходимо объединить организации, занима
ющиеся разработкой проектов, мелиоратив

ными, культуртехническими работами и науч
ными исследованиями проблем сельскохозяй
ственного освоения поймы. В таком случае 
использование пойменных земель пойдет бы
стрее и с большей отдачей.

В 'Области уже имеется ряд подразделений, 
которые могли бы войти в производственное 
и научное объединение. В частности, треет 
мелиорации, Нарымская селекционная ст а 
ция, отделение института «Ленгипроводхоз». 
Все они работают разрозненно. Селекционная 

, станция и црректная организация не имеют 
опьпѣбй Производственной баз^і.' Следует соз
дать круцнре научное подразделение в обла
сти мелиорации и культуртехники пойменньіх 
земель. Что касается Нарымской станции, то 
ее нужно преобразовать в опытную станцию 
пойменного луговодства, сохранив за ней 
объемы работ по селекции зерновых и кар
тофеля, поручить станции селекцию и разра
ботку агротехники луговых трав, что имеет 
исключительное значение. Семена многих 
трав, получаемые из западных районов, не 
выдерживают здешних климатических и гид
рологических условий.

В целях повьпиения квалификации кадров, 
пропаганды передовых способов мелиорации 
и ведения культурного луговодства следует 
продумать организацию в разных зонах обла
сти показательных участков и целых хозяйств 
с законченными мелиоративными объектами 
и высокопродуктивным их использованием. 
Особо следует продумать эксплуатацию осу
шительных систем, которые мы будем созда-* 
вать в следующем пятилетии на переувлаж
ненных землях.

Пойма — бесценное богатство, дарованное 
нам природой. И очень важно, чтобы втор
гаясь в нее, перекраивая природу в своих ин
тересах, заставляя служить приобские земли 
человеку, не нанести ущерба природным ре
сурсам.

Природа нуждается в бережном к себе от
ношении, и те, кто забывает это, непременно 
наносят вред природе и государству.■ Наша 
любовь к природе ничего общего не имеет с 
созерцанием. Мы ставим задачу экономичееки 
преобразовать наш край, создать целые про
мышленные узлы; жизнь станет богаче, люди 
получат современные условия труда и быта, 
страна — массу нужной продукции.

Мы уже подчеркивали, что обская пойма 
— комплекс богатств. Освоение поймы долж
но идти на строго научной основе, чтобы- не 
подорвать ее воспроизводительной способно
сти. Задача .состоит в том, чтобы предуемот- 
реть комплеконое использование лугов, лесов, 
рыбных запасов, водоплавающей дичи, про
мысловых животных и дикорастущих ягод с 
таким расчетом, чтобы развитие одной отрас
ли не шло в ущерб другим. Необходимо регу
лировать на отдельных участках водный ре
жим, вырубку и корчевку лесов и кустарни- 
КО'В, распашку пойменных земель и т. д.

Видимо, Институту биологии при Тѳ.мскѳм 
государственном университете следовало бы 
с участием других научных учреждений раз
работать научные основы комплексной охра
ны природы, совместно с советскими органа
ми̂  составить перспективный план комплекс
ной охраны и воспроизводства природных ре
сурсов поймы Оби.

В докладе Генерального секретаря ЦК 
КПСС Л. И. Брежнева 'на июльском Пленз'ме 
ЦК КПСС прозвучал призыв к тружеіникам 
быстро развивающихся новых промышленных 
районов страны, в том числе Томской обла
сти, — обеспечить население продуктами пи
тания за счет местного производства.

Ускоренное развитие сельскохозяйственно
го производства области является необходи
мым условием для быстрого роста нефтяной, 
газовой, леоной промышленности, создания 
крупных химических производств. У нас есть 
возможности значительно расширить собст
венное производство сельскохозяйственных 
продуктов. Сделать это мы можем на базе 
пойменных земель.

Томское Приобье может стать важной ба
зой по производству мяса и молока, крупным 
поставщиком травяной муки для комбикор
мовой промышленности. Поставить на службу 
обществу сотни тысяч гектаров новых зе
мель, создать на этом пространстве высоко
культурное пойменное луговодство — еще од
но увлекательное дело на томской земле.

Нет сомнения в том, что труженики нашей 
области, идя навстречу XXIV съезду КПСС, 
внесут свой достойный вклад в выполненна 
величественной программы, намеченной ре
шениями июльского Пленума ЦК КПСС,
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Стрежевой весь устрем
лен в будущее. Заложен 
фундамент клуба с залом на 
400 мест, строятся музы
кальная школа, детские са
ды, магазины, гостиницы...

В одной из строящихся 
гостиниц я побывал. Приве
ло меня туда не только же
лание углубить свои позна
ния о Стрежевом, но и ус
покоить себя тем, что сего
дняшние муки командиро
вочного (в гостинице треста 
«То.мскгазстрой» даже пер
вая необходимость человека 
— умывание — возведена 
в проблему) дело времен
ное. Новая гостиница улыба
лась разноцветными крас
ками. Однако, чтобы оце-■ 
нить ее сполна, надо было 
зайти внутрь, увидеть пар- 
кетны? полы, вступить на 
балконы, подняться в ман
сарду—комнату отдыха — и 
отшзумленид открыть рот, 
заглянув в номера, где наря
ду с другими удобствами 
есть ванные комнаты.

— Что, — спросили у 
меня женщины-отделочницы,

. — есть ли еще такая гости
ница где в области?

Думаю, нет. Стрежевчане

Нефтеграда
могут гордиться, и не толь
ко гостиницей. Их вуками 
возводится много прекрас
ных и удобных зданий.

Мы все время говорим — 
строится, будет. Однако, как 
бы ни были прекрасны пер
спективы, э надо же и сего
дня жить в нормальных ус
ловиях. Для этого, казалось 
бы, в Стрежевом многое 
предусмотрено- центральное 
отопление, водопровод, кана
лизация, газ. Веда лишь в 
том, что за четыре года 
строительства эти планы ни
как не могут перекочевать в 
реальную действительность 

северян. Первый микрорай
он, который в основном и 
заселен, представляет собой 
двухэтажные брусчатые до
ма. С н’их начинался гогюд. 
Сейчас они узорчато обши
ваются фальцованным те
сом, расцвечиваются спект
ром красок. И если взять 
каждый дом, прошедший 
послеосадочный ремонт, то 
ничего не скажешь — смот
рится. Однако эти дома все 
еще без канализации и во
ды, с временным отоплени
ем. Улицы и дворы непро
езжие и труднопроходимые:

вдоль и поперек нарыты 
котлованы и траншеи.

Здесь хотелось бы отте
нить одну недобрую черту 
характера строителей, за
несенную ими за порог ново
го городч. Стрежевчан не 
баловали тротуарами, а те
перь даже и протоптанные 
дорожки'' перерезаны. К 
иным домам все подходы пе
рекрыты. Хоть внутригород
ской вертолет изобретай.

По добру полагалось бы 
тому, кто ведет строительст
во подземных коммуника
ций — СУ-1.б треста «Спец- 
газстрой»,—позаботиться о 
мостиках и переходах, вре
менных тротуарах в тех ме
стах, где строители разме
сили грязь. Куда там!' Услы
шав такие рассуждения, на
чальник СУ-15 В. С. Галу- 
зинский прищел в крайнее 
недоумение: «Как, я буду 
делать переходы? Еще чего 
недоставало».

Откровенно говоря, после 
такой реплики у меня как-то 
сразу поубавилось уваже
ния к некоторым строите
лям. И их ночные бдения на 
стройках уж не стали ка
заться самоотверженностью.

А все потому, что за их тру
дом не стоит неотъемлемая 
от производственных зада
ний забота о человеке. Бо
юсь, что до последнего вре
мени получался досадный 
парадокс. Строители усилен
но форсировали возведение 
города дом за домом, а по
лучалось одно лишь скопле
ние коробок, как их ирони
чески сами строители иногда 
называют. В самом деле, ка
кой же это современный го
род без тепла, воды и кана
лизации — без ' минималь
ных бытовых, благ?

Мы говорим о коммуналь
ных- удобствах для -каждого 
дома, а их сегодня не имеет 
весь поселок. Единственная 
баня все лето ремонтирует
ся, из трех столовых две за
крыты на ремонт, воду по 
улицам развозят в бочках. 
Что же это, нельзя было 
что ли так спланировать ре
монт, чтобы не враз закры
вать две столовые, чтобы и 
баню, если ремонтировать, 
так не все лето?

-— . Ничего, — говорит 
секретарь парткома И; И. 
Рупаков. — потерпим, зато 
к зиме подготовимся.

Что ж, рассуждение не 
лишено здравого смысла. 
Добрый хозяин и в шалаше 
лето проживет, а дом к зиме 
подготовит. Но если его в 
шалаше застанет зима, то 
титула доброго хозяина ему 
не носить.

Заседавший на днях в 
Стрежевом областной коми
тет народного контро.чя от
метил, что трест «Томскгаз- 
строй» в 19Ѳ9 году план 
строительства инженерных 
сетей и объектов комму
нального хозяйства выпол
нил всего лишь на 50 про
центов. Подобное положение, 
создалось и в этом году. Вы
полнив шестимесячную про
грамму подрядных ра,бот на 
113,7 процента, трест осво
ил на строительстве сетей 
подземных коммуникаций и 
благоустройстве только 37,7 
процента плановых средств. 
Комитет народного контройя 
сделал вывод, что трест и 
СМУ-2 треста «Тюменьнеф- 
тѳпромстрой» недооценива
ют важность этих объектов, 
не ведут круглогодовое 
стррительство, допускают 
распыление средств, часто 
снимают с объектов технику 
и рабочих.

На фоне всех строек 
Стрежевого кажется пора
зительным такое отношение 
к кровеносным сосудам- го
рода. 'Увы, э-го факт. 10 ию
ня в СУ-15 прибыло 200 
студентов. Приехали не на 
год-два, а всего на полтора 
месяца. Уж как бы беречь 
их каждый день и час! Не 
тут-то было. Более двух не
дель строительный отряд 
или сидел сложа руки, или 
весьма непроизводительно 
ковырялся на благоустрой

стве: ОУ-15 не подготовило 
фрюнта работ.

Объединенный партком 
не раз рассматривал вопро
сы благоустройства Стреже
вого. Но,, видно, хотел ре
шить их «малой кровью», 
так как радикальных изме
нений в делах строителей не 
наступало.

Вот и сейчас во втором 
гостиничном городке гото
вятся к сдаче 4,5 тысячи 
квадратных метров жилья. 
Принято решение обеспе
чить городок теплоснабже
нием. А тов. Галузинский 
уже на второй день после 
заседания парткома заявля
ет: «Эта задача невыполни
ма».

Весь город уже третий 
год с нетерпением ждет 
окончания строительства ка
нализации. Сколько на эту 
тему было заседаний, приня
то решений! Все стрежев
чане в беспокойстве. Спо
койны лишь руководители 

СУ-15. На строительство 
очистных сооружений они 
бросили 40 студентов... с 
лопатами и ломиками. Сту
денты подсчита.ли, что с та
кой оснащенностью техни
кой им только раздолбить 
полуметровый слой льда на 
дне котлована и поднять его 
ведерками на шестиметро
вую высоту и то потребует
ся че одна неделя.

Болыпую тревогу вызы
вает гтпоите.льство водоза
бора. Без него Стрежевому 
в зиму входить никак нель- 
.зя. И опять претензии к 
СУ-15: медленно строит.

Говорят, что с тов. Галу- 
зингким трудно договорить
ся. Поэтому мне хочется 
связать его словом, обнаро

довав заявление Галузин- 
ского о том, что СУ-15 к 5 
сентября обеспечит подведе
ние теплотрассы в капиталь- 
но.м исполнении ко всем до
мам первого микрорайона, 
до 1 октября введет в экс
плуатацию очистные соору
жения и подк'лючит і; кана
лизации 70 процентов домов 
первого микрорайона, ос
тальные—в ноябре-декабре.

Отступать, как говорится, 
дальше некуда. Не выпол
нить эти работы — значит 
ничем не оправдаться перед 
стрежевчанами.

Сегодня у северян, как и 
два года назад, все те же за
боты: с чем войдем в зиму? 
Много делается не так и не
умело, многое еще предсто
ит сделать, но уже чувст
вуется период, когда накап
ливаемое четыре года коли
чество должно перейти в 
качество. Нынче Нефтеград 
можно сравнить с ребенком, 
который сегодня-завтра 

встанет на ноги, самостоя
тельно пойдет и радостно 
засмеется.

Теперь особенно важно 
помочь молодому городу. 
Его жители, сетуют на то, 
что они не имеют опыта гра
достроительства. Этот опыт 
приобретается ценою многих 
серьезных ошибок. Нет у 
стрежевчан и опыта орга
низации городской ншзни. 
Все.му этому молодых гра
достроителей надо учить.

Практика строительства 
ежедневно выдвигает новые 
проблемы. Сейчас канализа
ционные трубы укладыва
ются в траншеи глубиной до 
восьми метров, миллионы 
кубометров земли переме
щаются при планировке. Все 
это грозит подавить строи

телей неимоверными объе
мами работ. Закономерно 
ставится вопрюс: а нельзя 
ли подстроиться под естест
венный рельеф и не ровнять 
поверхность города под обе
денный стол? Соседи—ниж- 
невартговцы — подземные 
инженерные сети углубля
ют не более чем на 1,5 мет
ра. Может, последовать их 
примеру?

Сами стрюжевчане не в 
состоянии дать ответы на 
эти вопрюсы. Они ждут .р>е- 
шения от автора прюекта — 
института «Томскгржждан- 
проект». Институт же слабо 
осуществляет авторский 
надзор, его ггредставите- 
ли редко бывают на стрюй- 
ке. Но и проёктному инсти
туту не все под силу. Нуж
ны научные исследования по 
ряду проблем. Именно с 
этой целью в Томском ин- 
женерно-стрюительном ин
ституте еще четыре года то
му назад был создан на об
щественных началах НИИ 
по строительству в севера 
ных районах. В его научный 
план вошли такие пробле
мы, как строительство до
рог из местных матержалов, 
применение свайных фунда
ментов, поиски утеплителей, 
борьба с коррозийностью 
грунтов и еще добрый деся- 
тоі{ проблем.

Строители Строжевого 
нп по одной из этих проблем 
не имеют научных рекомен
даций. А без науки город не 
построить.

Л. СЕЛИВАНОВ.
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П О Л Н О Е  О Д О Б Р Е Н И Е
: ПРАГА, 26 августа. 
(ТАСС). Президиум ЦК 
КПЧ и правительство ЧССР 
обсудили вчера сообщение 
F.' Гусака и Л. Штроугала о 
ходе и итогах состоявшего
ся в Москве заседания Поли
тического консультативного 
комитета государств—уча

стников Варшавского До- 
говова, сообщает агентство 
ЧТК.

Президиум ЦК КПЧ и 
правительство ЧССР выра
зили полное одобрение дей- 
ЙТВ'ий чехословацкой делега- 
ttto на этом заседании.

Президиум ЦК КПЧ и 
Правительство ЧССР при

ветствуют итоги августов
ского заседания Политиче
ского консультативного
комитета стран Варшав
ского Договора и одоб
ряют подписанный недавно 
Договор между Советским 
Союзом и ФРГ. Они рас
сматривают этот, договор как 
важный позитивный шаг, 
создающий благоприятные 
условия для решения откры
тых вопросов в Европе, в 
том числе вопроса аннули
рование ..мюнхенского со- 
глашёнйя с' самого начала, 
а Х̂ кЖе для ослабления на- 
цряже'нности на европей
ском континенте.

Президиум ЦК КПЧ и 
правительство ЧССР выра
жают убеждение, что нор
мализация положения в Ев
ропе будет способствовать 
дальнейшему расширению 
важных межгосударствен- 
ньіх контактов на принци
пах мирного сосуществова
ния государств с различным 
государственным й общест
венным строем, на основе 
уважения суверенитета, тер
риториальной целостности 
всех европейски.-с государств 
в рамках существующих 
границ и уважі'ния і̂ктере- 
сов европейской безопасно
сти и сотр.удничества.

КОНТАКТЫ ЯРРИНГА В НЬЮ-ЙОРКЕ
. НЬЮ-ЙОРК, 26 августа. 
(ТАСС). Специальный пред
ставитель ООН на Ближнем 
Востоке Г. Яррннг провел 
вчера первые встречи с
представителями ОАР, Иор
дании и Израиля в целях 
достижения соглашения о
путях претворения в жизнь 
резолюции Совета Безопас
ности от 22 ноября 1967 
года.

Он беседовал с постоян
ным представителем . . ОАР , 
при ООН Мухамедом 
эв-Зайягом, послом Иорда-. 
НИИ в США Хамидом Шара- 
фом и,' постоянным предста
вителем' Израиля при ООН 
И. Текоа.

После встречи: с' Г. Яррин- ■ 
ГОМ представитель ОАР, эз- 
Зайят подчеркнул, что мир

ное урегулирование на 
Ближнем Востоке должно 
бьіть достигнуто на основе 
выполнения резолюции Со
вета Безопасности от 22 но
ября 1967 года.

«Плодотворной встречей» 
назвал свою беседу с Г. Яр- 
рингом представитель Иор
дании Хамид Шараф. Он 
заявил, что Иордания требу
ет полного вывода войск 
Израиля со всех территорий 
и справедливого решения 
вопроса: об арабских бежен
цах... .

Заявление представителя 
Израиля Текоа журнали
стам' показывает, что Тель- 
Авив продолжает ставить 
барьеры на пути преодоле
ния, кризиса на Ближнем 
Востоке.

П Е Р Е Г О В О Р Ы  В СЕУЛЕ
ВАШИНГТОН, 26 авгу

ста. Корр. ТАСС В. Чуксе- 
ев передает; в Сеуле закон
чилась встреча лидера се- 
ульскогб марионеточного 
режима Пака с вице-прези
дентом США Агню, совер
шающим поездку по Юго- 
Восточной Азии и Дальнему 
Восто'ку. Цель - «ознакоми
тельной поездки» —■ осуще
ствление «доктрины Никсо
на», т. е. укрепление воен
но-политических позиций 
США руками их ставлен
ников в Азии при военной и 
финансовой поддержке Ва
шингтона.

Следуя этой концеп
ции, Соединенные Штаты 
приняли недавно решение о 
частичном сокращении чис
ленности . своих континген

тов в Южной Корее, пообе
щав взамен модернизиро
вать и реорганизовать се
ульскую армию и флот. 
Предусматривается, в част
ности, переброска туда 54 
истребителей - бомбардиров

щиков «Фантом» и выде
ление дополнительных ■ воен
ных ассигнований в сумме 
140 млн. долларов ежегод
но. Однако, судя по сооб
щениям корреспондентов, 
сопровождающих Агню в его 
поездке, союзники по агрес
сии в Индокитае не сошлись 
в цене. Сеул, в частности, не 
удовлетворен размерами 
военной помощи, которую 
ему обещали США, и требу
ет еще большего увеличе
ния ее.

НАСЕЛЕНИЕ
ИТАЛИИ

РИМ, 26 августа. (ТАСС). 
На 1 мая 1970 года насе
ление Италии составляло 54 
млн. 393.659 человек, что 
на 330.000 больше, чем на 
соответствующую дату про
шлого года,, сообщает цент
ральный ита.тьянский инсти
тут статистики.

У С П Е Х И
П А Т Р И О Т О В

Агентство печати Осво
бождение передает из Юж
ного Вьетнама, что отряды 
Народных вооруженных сил 
освобождения (НВСО), дей
ствующие в провинции Ка- 
мау, в ходе боевых опера
ций за первую половину ав
густа вывели из строя 700 
вражеских солдат и офице
ров, в том числе много аме
риканских военнослужащих, 
подожгли и потопили 8 во
енных катеров противника, 
сбили один вертолет.

В провинциях Киенфонг 
и Ратьзя в дельте Меконга 
с 1 по 7 августа юшновьет- 
нвмские патриоты убили и 
ранили более 150 солдат 
сайгонской марионеточной 
армии, сбили 3 самолета. В 
провинции Куангда бойцы 
НВСО 2 августа пустили 
под откос два вражеских 
эшелона с живой силой и 
техникой.
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ТВОРЯЩАЯ
К Р А С О Т У

Девочке очень нравились красивые причес
ки. Они нравятся всем девочкам, но, как пра
вило, на себе. А этой, хотелось, чтобы красивыми бы
ли все, без всяких исключений. Поэтому ,нё стоит удив
ляться, что, окончив школу, пришла она в учебно-произ
водственный комбинат и стала, как вы сами понимаете, 
парикмахером. То, что выбор профессии не был случай
ным, вскоре подтвердилось дипломом на областном кон
курсе парикмахеров.

Галина Скиба работает женским мастербм без малого 
три года. Как у любого добросовестно и творчески рабо
тающего человека, у Галины сложился постоянный круг 
клиентов. И это понятно. Вот, например, сцена, которой 
я был свидетелем, когда пришел в парикмахерскую по
знакомиться с Галей. ' , ......... -  ■-

Забежала девушка. Ее когда-то красивые волосы были 
приведены злой или неумелой рукой в совершенно невоз- 
мо'Мйбё состояние. Что это значило для молоденькой де
вушки, вы сами понимаете...

Так вот, села она в кресло. Мастер сначала просто 
смотрела то в зеркало, то на голову, обходя кресло. По
том началась работа. Как это делалось, я не знаю. Мо
жет быть, даже не все специалисты бы поняли. Во вся
ком случае вышла эта девушка из парикмахерской в 
виде, я бы сказал, просто праздничном.

Как вы думаете, к кому эта девушка придет в следую
щий раз?.. Вот так складывается свой круг клиентов.

А сделала это чудо —‘ не чудо, а уж красоту — точ
но, невысокая, хрупкая мастерица, надо отметить, сама 
с прекрасной прической. Это ,и была Галина Скиба. Я 
спросил, ее:

— Почему вы стали женским мастером, а не мужским?
— Потому что фантазии здесь нужно больше. И инте

реснее, и вариантов множество.
,— А какие прически вам нравятся?:
— Любые, все-все прически! Только каждой женщине 

нужна своя.
— Вы 'ч|о. подсказываете эту «свою» прическу?
— Конечно., Нам ведь доверяют.
— И нам Очень нравится ваша работа?
— А как же. Ежедневно что-то новое, интересное. Да

же если работаешь со старыми знакомьпии: ведь одина
ковой прически никогда не "получается. ■ ’ :

— А зависит ваша работа от настроения?
— Зависит. Только у меня на работе всегда хорошее 

настроение.
Еще бы! Как оно может быть другим, если изо дня в 

день, пусть и в силу служебного долга, даришь Людям 
радость, прямо на глазах творишь красоту.

М. ПАПЕРНО.* * *
НА СНИМКЕ: Галя Скиба за работой.

Фото с. Городецкого.
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п я т ь  М ЯЧЕЙ ДИНАМ ОВЦЕВ
Футболисты московского 

«Динамо» обыграли испан
скую команду «Барселона» 
—5:0 (2:0) в матче между
народного турнира четырех 
клубов в Барселоне и выш
ли в финал. Соперником мо
сквичей будет венгерская 
команда «Уйпешт-Дожа», 
которая победила «Шаль
ке-04» из ФРГ — 3:0 (0:0).

Голы у москвичей в мат
че с «Барселоной» забили 
Эшт.реков (21-я минута), 
Маслов (30-я), Еврюжихин 
(60-я — с 11-метрового и 
69-я) и Семин (87-я). На иг
ре присутствовали 90 тысяч 
зрителей. Обозреватели от
мечают, что московские 
футболисты доминировали 
на протяжении всего матча.

(ТАСС).

Б О Р Ь Б А  О Б О С Т Р Я Е Т С Я
ИЖЕВСК. (По телефону).

Пять лет любители футбола 
в. Ижевске не видели такой 

. острой, темпераментной и ин
тересной игры. Большой ли
вень, начавшийся за минуту 
до свистка, усложнил задачи 
вратарей, но полевые игро
ки, несмотря на мокрое по
ле, , продемонстри(5овали 
все, на что они способны.

Игра только- началась, а 
И. Швыков уже пропустил 
нетрудный мяч: На второй
минуте ему пришлось доста
вать его из сетки ворот вто
рой раз. Весь тайм прошел 
в обоюдных атаках, но ни 
одной из команд не удалось 
больше добиться успеха.

Во втором тайме на пер
вой минуте великолепным

ударом В. Боровик-, послал 
мяч в сетку. «Зенита» и со
кратил разрыв в- счете. Но 
переломить игру «Томлесу», 
несмотря на превосходство 
в техническом мастерстве и 
огромное желание выиграть, 
так и ,не удалось.

Вскоре хозяева поля за
били еще один гол. Счет 
стал 3:1, 'Украшением матча 
явился очередной гол, заби

тый нападающими «Томле- 
са». Он был так красив, что 
зрители встретили его апло
дисментами. Но счет 3:2 
продержался недолго. За 
10 минут до окончания мат
ча хозяева еще дважды 
подряд поразили цель. Об
щий итог — 5:2 в пользу 
«Зенита». Томичи играли 
хорошо, но их .подвели вра
тари. . Любители футбола 

: Ижевска проводили коман
ды аіілодисментами.

Сейчас три команды в зо
не имеют по 35 очков. Борь
ба за лидерство обостряется.

Ю. ОЖЕГОВ, 
сотрудник республи
канской газеты «Уд

муртская правда».
* ♦ *

Сообщаем результаты дру* 
гих игр: «Спартак» —
«Аэрофлот» — 4Ю, «Восток» — 
«Строитель» — 3:1, «Динамо» 
— «Локомотив»—0:0, «Нефтя
ник» — «Сокол» — 1:2, «Селенга» — «Кузбасс» — 1 :1 ,
4<Луч» — СКА -  2:1.

■III

■

Редактор А.. Н. НОВОСЕЛОВ.

К И Н О
СЕГОДНЯ 

В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

Большой зал — «Колонна»
(две с е р и и )— 8-40, 11-15, 13-50, 
16-25. 19. 21-35.

Малый .за л . — «Если есть  
паруса» — ,.9 , ,10-40,, 12-20, 14,
15- 40. 17-20,^ 19; 20-40, .22-20.

Зал 'кинохроники  — «Это
дело . не «ябе», ,«На горьком  
опы те», «На> Бачатском», «Го
рода-братья»: — 17-40, 22.
«Лесная сим ф ония» — 18-45, 
19-50, 20-55.

Для д етей  — с б о р н и к  м у л ь 
ти п л и к ац и о н н ы х  ф и льм ов:
«К узнец-коллун», «П етуш ок», 
«Как слон боялся прививок», 
«Подарок», «Сказки для боль
ших , и маленьких» — 8-55, 
10-ІП. 11-25, і'2-40. 13-55, 15-10,
16- 25.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Если есть  

паруса» — 9, 10-30, 12. 13-30,
15, 16-30, 18. «Колонна» (две 
сепии) — 19-30, 22.

Зелены й зал — «Графиня  
Коссель» (две серии) — 13-40,
16- 20. 19. 21,-40.

Д ля детрй  — «Дорож е зол о
та» — 9-30, 11.

имени И, ЧЕРНЫХ 
Большой зал — «Если есть  

паруса» — 9, 10-40, 12-20, 14. 
«Ишите и найдете» — 16,
17- 50. 19-30. 21-20.

Малый Ьал — «Колонна»  
(две сепии) — 9, 11-30, 14-40,
16- 30, 19. 21-30.

«ПИОНЕР»
Для д етей  — «Выстрел на 

перевале Караш» — 9-05, 11,
12-55. 14-50, 16-45.

Для в зр о с л ы х  — «Ищите и 
найдете» — 18-40, 2П-2о. 22.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА 

«Тоойная прояерна» — 14,
16, 18, 20, 22. «К расавица»~Ѳ , 
10-30. 11-'<0. іо-.і^о.

д о м  КѴ.ТТКТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

«Нейтпальные воды» — 
1.6-30. «Мама вышла зам уж » —
17- 15, 10 21.

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»

«М ужской ра.зговор» — 12,
14, 16. 18. 20. 22.

К.ЛУБ
ЖЕ ТТЕ ЗНО ДОРОЖНИКОВ 

«Рабыня» — 16. 17-40, 19-20, 
21.

ПЯТНИЦА- 28 августа  
ТОМСК

19.00. Т елеви лион н ы й  аги т 
пункт. Н аш а п р е с с -к о н ф е р е н 
ция. Город — селу. Д ля тех , 
кто в  п оле .  К онцерт. 20.00. Те- 
левиаионньтч Ф ильм  «А.кяде- 
м ик И. ГГ, Павлов-^. 20.30. Т воя 
лабота. том ичі 20.40, П озтиче- 
с к а я  стоанитіа , 21.05. Н овости. 
21.22. К нноф ес'^иналь М олдав
ской  ГСР. Х удож ествен н ы й  
Ф ильм  «Г орькие зер н а» .

Вниманию граждан и организаций!
Соблюдайте меры безопасности, если обнаружи

те лежащий на земле или прювисший провод линии 
электропередач! Всегда считайте его под напряже
нием.

ГСатегорйчески запрещается приближаться к про
воду на расстояние ближе восьми метров. Примите 
меры; препятствующие приближению к проводу ли?- 

„дей и животных. Для этого или установите охрану, 
или, устройте ограждение с двух, сторон у места по- 

■ вреждения. Сообщите о местонахождении обрыва 
или провисшего провода в ближайший, сетевой уча
сток:'

Томский .район — дежурному диспетчеру ЦЭС, 
тел. № 4-31-46;

Щегарский район — с. Мельниково, тел. № 5-81;
Кожевниковский район — с. Кожевникове, теле̂  

фон № 2-39:
Кривошеинский и Молчановский районы — 

с. Кривошеино, телефон № 21-00 (2 звонка).

ГОРОДСКОЕ ПРОФЕССИОНАЛЬНО- 
ТЕХНИЧЕСКОЕ УЧИЛИЩ Е №  11

ПРОДОЛЖ АЕТ ПРИЕМ УЧАЩИХСЯ
на 1970—71 учебный год.
Училище готовит слесарей-сангехников, шгу- 

катуров-маляров и слесарей-авторемонтников (срок 
обучения — 2 года), каменщиков (срок обучения— 
1 год).

Принимаются юноши и девушки без вступитель
ных экзаменов в возрасте 15—17 лет с образова
нием 7—8 классов.

Принятые в училище обеспечиваются трехразо
вым питанием, обмундированием. Иногородние 
обеспечиваются общежитием.

Училище располагает учебными мастерскими, 
учебными кгФинетами, библиотекой, спортзалом, 
столовой. Работает вечерняя школа.

Наряду с получением профессии учащиеся с 
двухгодичным сроком обучения, имеющие 8-летнее 
образование, занимаются по совмещенной програм
ме и по окончании училища получают образование 
за 9 классов.

Для поступления в училище необходимо предста
вить документы: заявление; документ об образова
нии и характеристику; свидетельство о рождении 
иля паспорт; справку с места жительства; шесть фо
токарточек (3 x 4  см).

Начало занятий —■ с 1 сентября 1970 г.
Адрес: г. Томск-29, ул, Герцена, 18-а, телефон 

№ 4-35-84.

В районе переулка Фрук
тового № 28, в г. Томске, 
учебному комбинату Том
ского управления строитель
ства отведен земельный уча
сток для строительства учеб
ных мастерских.

Просьба к гражданам, 
имеющим погреба и другие 
постройки на данном участ
ке, убрать их к 1 сентября 
еего года.

Коллектив экспери
ментальных мастерских 
Сибирского физико-тех
нического института из
вещает о смерти старіей- 
шего работника

СИМОНЕНКО 
Сергея Прокопьевича

и выражает глубокое со
болезнование семье и 
родным покойного.
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